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 тогда сЧитать  

мы стаЛи траты…

Даже в наше меркантильное время выражение 
«рубить капусту» не всегда нужно понимать в фигу-
ральном смысле. Впрочем, когда речь идет о подго-
товке к зиме, именно денежный вопрос чаще всего 
выступает на первый план…
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24 октября,  
четверг

    t °С день ночь
Кемерово +1 - +3 -5 - -7
Новокузнецк +2 - +4 -4 - -6
Мариинск   0 - +2 -6 - -8
Л.-Кузнецкий +1 -+3 -5 - -7
Таштагол +3 - +5 -2 - -4

Днем облачно с прояснениями, 
осадки в виде дождя и мокрого снега, 
местами гололедные явления, ветер 
юго-западный умеренный, порывы до 
сильного. Давление будет расти, влаж-
ность существенно не изменится.

Общий уровень загрязнения атмос-
феры ожидается невысокий.

25 октября. Переменная облачность, не-
большие осадки преимущественно в виде 
снега, ветер восточный 3-8 м/с, температура 
ночью -1 - -6 ºС, при прояснениях до -13 ºС, 
днем 0 - -5 ºС, местами до +6 ºС.

26 октября. Переменная облачность, без 
осадков, ветер южный 3-8 м/с, днем местами 
порывы до 13 м/с, температура ночью -3 - -8ºС, 
при прояснениях до -15ºС, днем +1 - +6ºС.
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TВ программа
28 октября – 3 ноября

стр. 3посеребри 
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 суицид с пиаром

В премьерном спектакле Прокопьевского драма-
тического театра пьеса Эрдмана «Самоубийца», на-
писанная в 1928 году, «прочитывается» неожиданно 
свежо и актуально. Да, времена действительно ме-
няются, причем не только в лучшую сторону!

не откЛадыВая доЛги  

В доЛгий ящик

На примере Ленинска-Кузнецкого разбираем си-
туацию удивительной законопослушности местных 
жителей. Или просто тамошние власти и впрямь 
смогли всё сделать по уму?
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фото дня

афераэкономика

анонс «LADA Priora» 
поступила  
в продажу

«обновленная «LADA 
Priora» появилась в продаже 
в дилерских центрах», − со-
общили в пресс-центре «ав-
товаЗа».

напомним, на обновлен-
ной «LADA Priora» теперь 
106-сильный двигатель объ-
емом 1,6 литра.

Изменения в экстерьере 
«приоры» коснулись решет-
ки радиатора и заднего бам-
пера. Добавились дневные 
ходовые огни. стоп-сигналы 
и задние габариты сделаны с 
применением светодиодов.

в интерьер обновленной 
«приоры» «автоваЗ» ставит 
новую панель приборов с 
маршрутным компьютером. 
в топ-версиях в автомобиль 
устанавливают мультиме-
дийную систему с 7-дюймо-
вым сенсорным дисплеем, 
bluetooth и USB-разъемом. 
помимо этого, обновленная 
«приора» снабжается нави-
гационной системой GPS и 
ГЛонасс.

в панели приборов и на-
кладках дверей использован 
новый материал «soft-look», 
который выглядит как мягкая 
кожа и обладает повышен-
ной стойкостью к царапинам. 
также впервые в автомобиле 
«LADA» «автоваЗ» реализо-
вал функцию «круиз-конт-
роля». она будет доступна в 
комплектации «люкс».

Цена обновленного седа-
на «LADA Priora» в базовой 
комплектации – 347 600 руб. 
максимальная версия оцени-
вается в 460 тыс. руб. столь-
ко будет стоить «универсал» 
в комплектации «люкс».

Вывести новокузнецк  
из разряда так называемых 
«депрессивных» городов – 
такую цель поставили перед 
собой члены экспертного совета 
при главе города  
по инновационному развитию 
промышленности.

В состав совета входят уче-
ные, промышленники, руко-
водители профильных уп-
равлений администрации, 
депутаты горсовета. Главная 
задача, которую им предстоит 
решить в ближайшее время, − 
выработать способы достиже-
ния Новокузнецком инвести-
ционной привлекательности, 
чтобы сделать его открытым 
для развития новых отраслей 
промышленности и увести от 
монозависимости.

На состоявшемся на днях за-
седании высказаны предложе-
ния о создании в Новокузнец-
ке технопарка, который позво-
лит апробировать и внедрять 
современные технологии. Это 
сделает город интересным для 
ведения бизнеса, создания но-
вых предприятий, особенно в 

тех отраслях, где Кузбасс пока 
уступает соседним регионам, 
к примеру, по производству 
продуктов питания.

Глава Новокузнецка Сер-
гей Кузнецов предложил со-
здать карту города с указани-
ем и подробным описанием 
площадок, свободных для от-
крытия новых предприятий. 
Это и бывшие промплощадки 
с готовой инфраструктурой, 
выведенные из производ-
ственного цикла, и свобод-
ные участки муниципальной 
земли. Такая карта должна 
быть подготовлена в течение 
двух недель и представлена 
уже на следующем заседа-
нии экспертного совета. Ру-
ководитель города обратился 
к депутатам с просьбой со-
здать законодательную базу 
для привлечения инвесторов, 
разработать и утвердить по-
рядок льготного пользования 
землей для предприятий, за-
нимающихся переработкой 
отходов.

Было высказано предложе-
ние провести в городе боль-
шой экономический форум, 

в рамках которого можно 
представить общественнос-
ти и бизнес-сообществу весь 
промышленный потенциал 
Новокузнецка. По мнению 
председателя комитета по раз-
витию предпринимательства 
и имущественных отношений 
горсовета народных депутатов 
Сергея Еремина, искать тех, 
кто готов вкладывать деньги 
в создание и развитие произ-
водства в Новокузнецке, необ-
ходимо не только в пределах 
города или региона. Нужно 
выходить с предложениями на 
всю Россию, приглашать зару-
бежных инвесторов.

Через две недели совет со-
берется вновь, чтобы от пред-
варительного обсуждения пе-
рейти к активным действиям. 
Создание комплексного инвес-
тиционного плана необходимо 
Новокузнецку для того, чтобы 
попасть в программу развития 
моногородов и получить феде-
ральные средства поддержки, 
сообщает городской Совет на-
родных депутатов.

Татьяна МИНЕЕВА.

Стратегия новых возможностей
В Прокопьевске  
в отношении риэлтера 
возбуждено уголовное дело 
по факту обналичивания 
сертификатов материнского 
капитала.

Сотрудники подразделе-
ния экономической безо-
пасности и противодействия 
коррупции отдела МВД Рос-
сии по г. Прокопьевску по-
лучили информацию о том, 
что риэлтер ООО «Проко-
пьевское кредитное бюро» 
Анастасия Тюлева совершает 
мошенничества и похищает 
средства материнского ка-
питала у социально неблаго-
получных семей.

В ходе оперативно-ра-
зыскных мероприятий по-
лицейские установили, что 
31-летняя риэлтер офор-
мила фиктивные договоры 
купли-продажи квартиры 
и частного дома. Согласно 
данным документам, поку-
пателями этой жилплощади 
были две жительницы Про-
копьевска, держательницы 
сертификатов материнско-

го капитала. Недвижимость 
они покупали якобы для 
того, чтобы улучшить свои 
жилищные условия. Одна-
ко оперативники выяснили: 
сделки были фиктивными. 
Денежные средства по двум 
сертификатам материнского 
капитала были перечислены 
Пенсионным фондом на счет 
риэлтерского агентства, пос-
ле чего обналичены и час-
тично израсходованы подоз-
реваемой на личные нужды. 
По собранным оператив-
никами материалам следс-
твенным подразделени-
ем отдела МВД России по  
г. Прокопьевску возбуждено 
два уголовных дела по при-
знакам преступления, пре-
дусмотренного ч.3 ст. 159.2 
УК РФ «Мошенничество при 
получении выплат». Сумма 
ущерба по уголовным делам 
составила около 900 тыс. руб-
лей. Полицейские проверяют 
подозреваемую на причаст-
ность к другим аналогичным 
преступлениям.

Пресс-служба АКО.

Капитал в карман?

Губернатор аман тулеев  
вручил областные медали 
«За служение кузбассу» 
мостостроителям.

Вчера в областную адми-
нистрацию были приглашены 
юргинцы – заместитель ген-
директора общества «Мост» 
Сергей Антонов, а также ин-
дивидуальный предпринима-
тель из Белова Павел Приез-
жев. Благодаря совместным 
усилиям их предприятий в 
октябре 2013 года в Юрге был 
введен в строй важнейший со-
циальный объект – понтонный 
мост через реку Томь.

Завтра на областных 
продовольственных 
ярмарках свою продукцию 
представят студенты 
средних специальных 
учебных заведений 
кузбасса.

Покупателям семи го-
родов – Кемерова, Анже-
ро-Судженска, Белова, 
Новокузнецка, Междуре-
ченска, Киселевска и Про-
копьевска - будет пред-
ложено около 100 видов 
продукции, которая вы-
пускается в учебно-произ-
водственных мастерских 
колледжей и техникумов. 
Так, в областном центре 
на площади Советов ши-
рокий ассортимент конди-
терских и хлебобулочных 
изделий представит Кеме-
ровский техникум индус-
трии питания и сферы ус-
луг, молочную продукцию 
− учащиеся среднетехни-
ческого факультета Кеме-
ровского технологичес-
кого института пищевой 
промышленности, свежее 
мясо – Кемеровский аграр-
ный техникум. Кроме того, 
на ярмарке будут выстав-
лены изделия из металла, 
дерева, а также сувениры, 
изготовленные студента-
ми средних специальных 
учебных заведений, кото-
рые пользуются широким 
спросом у населения.

Вера СКВОрцОВА.

Юные  
продавцы По поручению Амана 

Тулеева на заимку 
отшельницы Агафьи 
Лыковой доставлен 
груз с сеном, крупами, 
лекарствами.  
Их вместе  
с долгожданным 
подарком – 
утепленными 
сапогами – 
отшельнице передал 
глава Таштагольского 
района Владимир 
Макута. 
Воспользовались 
случаем и 
родственники Агафьи 
Карповны из поселка 
Килинск. Они также 
прилетели на заимку, 
чтобы проведать 
отшельницу и помочь 
ей по хозяйству.

Победители федерального 
конкурса среди сельских 
учреждений культуры  
и искусства кузбасса получили 
областные награды.

Вчера в обладминистрации 
губернатор А.Г. Тулеев поздра-
вил победителей федерального 
конкурса на лучшее сельское 
учреждение культуры и на зва-
ние лучшего работника куль-
туры на селе, который прово-
дился в Москве в 2013 году, и 
вручил им областные награды. 

На торжественный прием 
были приглашены директора 
14 сельских учреждений куль-
туры, которые получили фе-
деральные гранты по 100 тыс. 
руб. на развитие учреждения, 
и 17 работников муниципаль-
ных учреждений культуры, кто 
был удостоен федеральной 
премии в размере 50 тыс. руб. 
Такую серьезную финансовую 
поддержку кузбасские работ-
ники сельских учреждений 
культуры получили впервые за 
последние 20 лет.

обраЗоВание

Гранты лучшим

наГраждение
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таможня

«куЗбасс» сПросил…

акция

эколоГия

Поздравляю всех военнослужащих 
и ветеранов с днем подразделений 
специального назначения!
какой бы ни была специфика 
службы, подобные формирования- 
это всегда элита, специалисты 
экстра –класса, мужественные, 
решительные и храбрые, готовые 
мгновенно прийти на помощь товарищу.
желаю вам крепкого здоровья, счастья, благополучия  
и мирного неба!

Военный комиссар Кемеровской области 
Г.В. Воробьев.

Такая идея пришла Юрию Юрьеви-
чу во время недавней поездки в Япо-
нию. Там он увидел, что везде, во всех 
учреждениях перед входом в столовые 
и кафе, в туалетах, вообще в местах 
массового посещения, стоят флако-
ны со спиртосодержащей жидкостью 
для ополаскивания рук. И люди ею 
активно пользуются. И подумал: а по-
чему бы и у нас не попробовать так 
сделать? Только выставить не спирт, а 
более мощный препарат – тот самый 
аргодез, который, как показали лабо-
раторные исследования, значительно 
эффективнее спирта в плане уничто-
жения болезнетворных бактерий и ви-

русов. Для сравнения: обработанные 
спиртом руки остаются относительно 
чистыми в течение 12 часов, а аргоде-
зом – несколько дней. Причем спирт 
уничтожает не всю патогенную флору, 
а аргодез – 99,9% на любых обработан-
ных поверхностях.

Примечательно, что жители Японии, 
как выяснил ученый, не знают, что та-
кое эпидемия гриппа. И, как считает 
разработчик аргодеза, во многом бла-
годаря тому, что не забывают держать 
в чистоте руки.

А у нас впереди – холода и наверня-
ка ОРВИ в массовом масштабе. 

− ОРВИ передается и воздушно-ка-

пельным путем, и через кожные кон-
такты, − объяснил ученый . − Вот мы 
и посмотрим, насколько эффективен 
наш препарат, и одновременно на-
глядно продемонстрируем студентам, 
как важно соблюдать правила гигие-
ны.

А ближе к новому году свяжемся с 
межвузовской лабораторией и сравним 
количество заболевших среди студен-
тов всех кемеровских вузов. Надеюсь, в 
КемТППе их будет меньше, чем в про-
шлом году и чем в других учебных за-
ведениях. Благодаря аргодезу.

Татьяна ФОМИНА.

сПасение

Посеребри ручку!
Вчера в кемеровском  
технологическом институте  
пищевой промышленности  
началась акция, которую  
можно назвать научным экспериментом.  
Запустил ее профессор-консультант 
«ноц кемтиПП» Юрий сидорин. 
суть акции в том,  
что в двух корпусах вуза выставили 
новейший дезинфицирующий 
препарат аргодез, который разработан 
сотрудниками кемтиППа  
на основе наносеребра.  
Всем студентам при входе в здание 
рекомендуется протирать руки  
этим препаратом.

В международном аэропорту 
г. кемерово в ходе 
проведения таможенного 
контроля у пассажирки рейса 
анталия-кемерово были 
обнаружены и изъяты два 
незадекларированных кастета.

Как сообщили в пресс-
службе Кемеровской тамож-
ни, туристка везла кастеты 
из Турции в качестве сувени-
ра. О том, что они являются 
предметом холодного ору-
жия, она не знала. В резуль-
тате было возбуждено дело 
об административном пра-
вонарушении. Теперь нару-
шительнице грозит наказа-
ние в виде штрафа от 1,5 до 
2,5 тысячи рублей с конфис-
кацией кастетов.

− Согласно действующе-
му законодательству кастеты 
входят в перечень служебно-
го и гражданского оружия, 
запрещенного для ввоза на 
территорию Таможенного со-
юза, – говорит специалист по 
связям с общественностью Ке-
меровской таможни Владимир 
Манагаров. - Нарушение тамо-
женного законодательства мо-
жет повлечь за собой не только 
административную ответс-
твенность, но и уголовную. 
Чтобы избежать неприятных 
ситуаций, необходимо еще до 
поездки за рубеж ознакомить-
ся с правилами перемещения 
товаров для личного пользо-
вания через границу.

Евгений ФЕДОТОВ.

В свердловской области появились раздельные классы 
для мальчиков и девочек. Пока речь идет только об одной 
общеобразовательной школе в городе каменск-уральский  
и только о первоклассниках.

Учителя объясняют свое решение тем, что подходы к обучению 
мальчиков и девочек должны отличаться. на первом месте у мальчи-
ков – логика, а у девочек – эмоциональная составляющая. оказалось, 
что если слегка изменить способ подачи материала в раздельных 
классах, то можно добиться внушительных успехов.

«Кузбасс» спросил своих читателей, поддерживают ли они инициа-
тиву уральских педагогов.

ирина раЧек, студентка, г. белово:
− Круто! Когда я училась в гимназии, у нас в классе было 20 парней 

и 8 девчонок. они нас просто задавливали. в такие моменты хотелось, 
чтобы мальчишки сквозь землю провалились. может, дисциплина улуч-
шится. Да и информация будет лучше усваиваться, и ничто не будет 
отвлекать. однако, если посмотреть с другой стороны, то в дальнейшем 
могут возникнуть проблемы при общении с противоположным полом.

Владимир ХарлоВ, тренер по теннису, г. томск:
− Думаю, что нет! во-первых, наличие девушек в классе − это сдержи-

вающий фактор. парни в их присутствии не будут идти на необдуман-
ные поступки. совместное обучение подхлестывает конкуренцию между 
парнями из-за девушек. они будут пытаться как-то выпендриться перед 
ними. ну и наконец, у парней при раздельном обучении не будет навыка 
общения с противоположным полом. в спорте турниры между мужчина-
ми и женщинами, естественно, не устраиваются ввиду физиологических 
различий, но тренировки до 13-14 лет проводятся совместные.

ирина ГриГорЬеВа, директор гимназии №41, г. кемерово:
− У учителей нет опыта работы с такими классами. нас никто не 

учил гендерной педагогике. Да и ученикам лучше усваивать инфор-
мацию именно в смешанных группах. У них вырабатывается трепет-
ное отношение к противоположному полу. Конечно, конфликты в 
классах периодически возникают, но они, как правило, появляются 
между представителями одного пола: только между мальчиками или 
только между девочками и быстро решаются.

денис федосееВ, шахтер, ленинск-кузнецкий:
− Думаю, ничего плохого в подобной инициативе нет. ничто не отвле-

кает. полное сосредоточение на учебном процессе. Хоть у нас в стране 
обучение совместное, но все-таки есть учебные заведения, где встречают-
ся группы, в которых учатся только одни парни или девушки. например, я 
учился в горном колледже. естественно, девушек в группе не было. ниче-
го, выжили. И без психологических травм. Кто-то уже семью завел.

максим стеПаноВ.

разделяй и учи?

более семидесяти земельных 
участков новокузнецка, 
которые выполняют санитарно-
гигиенические функции  
и являются местами отдыха 
горожан, обрели статус зеленой 
зоны.

Он станет для них чем-то 
вроде охранной грамоты. В 
конце октября после утверж-
дения результатов публичных 
слушаний депутатами город-
ского Совета на этих террито-
риях будет запрещено строи-

тельство каких-либо объектов, 
вырубка деревьев.

По словам председателя 
комитета градостроительс-
тва и земельных ресурсов ад-
министрации города Андрея 
Морозова, необходимость 
присвоить особый статус 
паркам, скверам и другим зе-
леным территориям вызва-
на тем, что, когда заявитель 
обращается за разрешением 
на строительство в таких вот 
местах, нет веских основа-
ний отказать ему, хотя фак-

тически это зоны зеленых 
насаждений.

Теперь на каждый объект 
составлен паспорт, в котором 
указано, сколько на участке 
растет деревьев, в каком они 
состоянии. Зеленые зоны, пос-
тавленные на кадастровый 
учет, будут тщательно обере-
гаться.

Неприкосновенные терри-
тории определены в каждом 
районе города.

Татьяна МИНЕЕВА.

Зона неприкосновенности

спасатели нашли 36-летнего 
рыбака, потерявшегося на реке 
мрассу в таштагольском районе.

Как рассказали в Агентстве 
по защите населения и терри-
тории Кемеровской области, 
мужчину в удовлетворитель-
ном состоянии доставили до-
мой, в медицинской помощи 
он не нуждался.

Ранее сообщалось, что  
15 октября в Кемеровскую об-
ластную поисково-спасатель-
ную службу поступило заявле-
ние от жительницы Таштагола: 
ее муж не вернулся с рыбалки в 
назначенный срок, 12 октября. 
Мобильный телефон был вне 
зоны доступа.

Через неделю поисков в 
труднодоступных районах ры-
бака нашли около устья реки 
Узас (80 км от пос. Мрассу). Со 
слов пострадавшего, на пере-
кате он не смог справиться с те-
чением, и его резиновая лодка 
получила повреждения. Благо, 
у него была теплая одежда. Он 
разводил костер. Ел несколько 
дней хариусов, которых ловил 
тут же.

Спасатели на катамаране 
доставили мужчину в поселок 
Усть-Кабырза.

Артём СИДОрЧУК.

Хариуса  
не предлагать

Холодный сувенир  
из жаркой Турции
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сессИя

ТвОрчесТвО

цИфра

30 октября 2013 года в 10.00 
по адресу: г.Кемерово, Советс-
кий проспект, 58 (большой зал), 
состоится третья сессия Совета 
народных депутатов Кемеров-
ской области, на которой будут 
рассмотрены вопросы:

- Информация о состоянии 
криминальной обстановки, в 
том числе в среде иностранных 
граждан и лиц без гражданс-
тва, и мерах по обеспечению 
правопорядка и общественной 
безопасности в регионе;

- О проекте закона Кеме-
ровской области «О внесении 
изменения в статью 6 Закона 
Кемеровской области «О бюд-
жетном процессе в Кемеровс-
кой области;

- О проекте закона Кемеров-
ской области «О внесении из-
менений в Закон Кемеровской 
области «О бюджете Террито-
риального фонда обязательно-
го медицинского страхования 
Кемеровской области на 2013 
год и на плановый период 2014 
и 2015 годов» и другие вопро-
сы.

Трансляция сессии Совета 
народных депутатов Кемеров-
ской области в режиме реаль-
ного времени будет органи-
зована на официальном сайте 
Совета народных депутатов 
Кемеровской области по адре-
су: www.sndko.ru/translation.
html

К сведению 
депутатов  
и избирателей!

КУЛьТУра

УТОчНеНИе

В газете «Кузбасс» от 22 
октября в статье «С миру 
по кирпичику» допущена 
ошибка. Автор, ссылаясь на 
начальника департамен-
та образования и науки 
А.В. Чепкасова, утверждает, 
что после окончания срока 
действия договора (на пре-
доставление сироте жилья 
из специализированного 
жилищного фонда. – ред.) 
квартира должна быть пе-
редана другому очереднику. 
В информации же депар-
тамента, предоставленной 
журналисту, сообщается, что 
после окончания договора 
специализированного най-
ма жилое помещение может 
быть передано тому же ре-
бенку-сироте уже по догово-
ру социального найма.

Приносим извинения за до-
пущенную ошибку А.В. Чепка-
сову и нашим читателям.

решеНИе

Закрытие Мундыбашской 
обогатительной фабрики, 
которое обостряет ряд 
социальных проблем, 
объединило усилия компании 
«евразруда», горно-
металлургического профсоюза 
и администрации Кемеровской 
области. рабочая группа, 
созданная для решения 
проблем по трудоустройству 
освобождаемых работников  
под председательством 
заместителя губернатора 
Дмитрия Исламова, подвела 
промежуточные итоги, наметила 
мероприятия  
по дальнейшей работе.

Отмечается, что комиссией 
принято более 300 человек. Из 
них 64 трудоустроено на учас-
тке консервации фабрики, 41 

Дают работу и жилье в другом месте

полувагона угля 
отправлено 
потребителям  
в Кузбасском регионе 
Западно-сибирской 
железной дороги  
22 октября.

8123

человек - на участке РМУ, 10 – 
переведено в Казский филиал 
компании, 93 – в Абагурский 
филиал, 7 – в Горно-Шорский 
филиал, 1 – в Таштагольский 
филиал.

87 бывших работников при-
няли решение об увольнении. 
Из них по соглашению сторон 
с выплатой пяти среднеме-
сячных зарплат уволено 58 
человек, 20 работникам будет 
оформлена досрочная пенсия, 
по сокращению штатов – 9 че-
ловек. 33 работника пока не 
определились со своими пла-
нами на будущее.

Работодатель заверил, 
как сообщает пресс-служба 
ФПОК, что за его счёт для 
проезда к новому месту ра-
боты будет предоставлять-
ся служебный транспорт, в 

течение двух лет компания 
будет арендовать жилье ра-
ботникам для проживания 
в Новокузнецке, Таштаголе, 
Казе и Шерегеше.

Кроме того, работодателем 
и профсоюзом готовится про-
ект «Соглашения о взаимных 
обязательствах и гарантиях в 
связи с прекращением про-
изводственной деятельности 
Мундыбашского филиала ОАО 
«Евразруда». Стороны ста-
раются решить проблемы по 
выполнению социальных обя-
зательств перед работниками, 
которые могут быть высвобож-
дены с предприятий, основной 
деятельностью которых явля-
лось выполнение сервисных 
работ для МОФ.

Дмитрий САГАРА.

в Кузбассе в выходные выпадет 
снег.

Сегодня над областью уста-
новился антициклон. Ежеднев-
но ветер будет менять свое на-
правление. До выходных осад-
ки − преимущественно в виде 
мокрого снега.

− А вот уже в субботу ха-
рактер погоды изменится, − 
рассказала пресс-секретарь 
Кемеровского гидрометцен-
тра Наталья Полуэктова. − 
Температура по области днем 

будет от -1 до -6, ночью стол-
бик термометра покажет от 
-4 до -9. Ветер изменит свое 
направление с юго-западного 
на северо-западное. И будет 
уже холодным, даже обжи-
гающим, но умеренным, без 
порывов. В эти дни ожида-
ются осадки в виде снега. А 
по северу области возможно 
установление временного 
снежного покрова. Не исклю-
чена гололедица.

Полина СПИРИДОНОВА.

пОгОДКа

Кемеровские художники-
любители отмечают 35-летний 
юбилей своего клуба.

Самому старшему члену 
клуба – Григорию Петровичу 
Мешкову 93 года. Несмотря на 
то, что ему очень сложно не 
только самостоятельно пере-
двигаться, но и держать в ру-
ках кисть, он продолжает ри-
совать. По пятнадцать минут 
в день.

Именно Григорий Петрович, 
к слову сказать, в прошлом мо-
ряк, участвовавший во время 
Великой Отечественной вой-
ны в боях с Японией, стоял у 
истоков создания старейшего 
и единственного на сегодня 
в городе клуба художников-
любителей такого уровня. Он 
стал первым председателем 
народного коллектива «Твор-
чество».

Сегодня здесь занимаются 
45 человек. Это в основном 
люди предпенсионного и 
пенсионного возраста. Клуб 
проводит персональные и 
групповые выставки своих 
художников. Ежегодно они 
выезжают на десятидневный 
пленэр в область. В этом году, 

Самоучитель по рисованию

к примеру, были в Салаире.
− У нас представлена ши-

рокая палитра видов искусст-
ва, − рассказал сегодняшний 
директор клуба, профессио-
нальный художник, член Со-
юза художников России Вик-
тор Ардашкин. − Живопись, 
графика, декоративно-при-

кладное искусство. Это поз-
воляет людям, пришедшим к 
нам учиться рисовать, быть в 
постоянном творческом по-
иске, активно участвовать в 
культурной и духовной жиз-
ни города.

Полина СПИРИДОНОВА.

в Кемерове отметят 
Международный день 
анимации.

В воскресенье, 27 октября, 
пройдут бесплатные пока-
зы мультфильмов в муници-
пальных учреждениях культу-
ры – ДК, библиотеках, школах 
искусств, а также в Кемеров-
ском госуниверситете культу-
ры и искусств, областной дет-
ско-юношеской библиотеке 
им. А.П. Гайдара. А 28 октября, 
в день, когда отмечается этот 
праздник, в ДК и Доме кино 

«Москва» с 12.00 будут органи-
зованы показы для учеников 
младших классов.

Программа, подготовлен-
ная к празднику, рассчита-
на на детскую аудиторию 6+. 
Это мультфильмы, созданные 
аниматорами студии «ШАР», 
а также студентами. Уникаль-
ность мультфильмов в том, что 
их нельзя увидеть ни на теле-
видении, ни в интернете. Они 
добрые и трогательные, муд-
рые и яркие.

Эмма АНДРЕЕВА.

Эксклюзивный показ
Фото Фёдора Баранова.

Теперь настоящий

Фото Фёдора Баранова.
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Насколько квиток 
станет тяжелее?

Объявили нам, что с октября в 
Кузбассе тарифы на жилищно-ком-
мунальные услуги возрастут. А не-
льзя ли поконкретнее: что именно и 
насколько?

Тарас Симонов.
Кемерово.

На прошлой неделе на очередном 
заседании «Школы управдома» в Ке-
мерове были озвучены конкретные 
цифры. Тарифы повышены неравно-
мерно. Если за коммунальные услуги 
мы теперь будем платить больше на 
10%, а за электричество – на 14%, то 
жилищные услуги возросли в цене 
всего на 6%. Содержание и ремонт 
мест общего пользования стали до-
роже тоже на 6%. То есть своему РЭУ 
за услуги дворника, слесаря, уборщи-
ка подъездов и прочих работников, 
обслуживающих наш дом, мы по-
прежнему будем платить не так уж и 
много.

Другое дело – ресурсы: отопление, 
вода и водоотведение, свет. Среди 
всех этих коммунальных услуг са-
мая дорогая - это отопление: рост на 
10%. За холодную воду и канализацию 
брать с нас будут больше на 9%.

Специалисты МБУ «Жилкомцентр» 
произвели предварительные расче-
ты платы за услуги ЖКХ, и оказалось, 
что для проживающих в пятиэтажках 

в однокомнатной квартире (один жи-
лец) совокупное увеличение платы со-
ставит 125 рублей. Для двух жильцов 
«двушки» квартплата возрастет на 187 
рублей, а для семьи из трех человек в 
трехкомнатной квартире – на 275. Это, 
повторяем, по предварительным при-
кидкам и в среднем. После 1 ноября 
любой желающий может взять распе-
чатку в своем РЭУ, где все начисления 
должны быть наглядно указаны.

Много вопросов у жильцов обычно 
возникает по поводу взимания платы 
на общедомовые нужды (ОДН). Учи-
тывая, что тариф по электроснабже-
нию возрос больше всего, то и плата 
за ОДН по этому виду ресурса возрас-
тет по итогам октября наиболее за-
метно – в пределах от 11 до 48 рублей 
для жителей однокомнатных квартир 
в «хрущевках» и домах улучшенной 
планировки, от 16 до 67 рублей для 
проживающих в двухкомнатных. По 
холодной и горячей воде повышение 
платы за ОДН тоже будет колебать-
ся в зависимости от типа квартиры и 
дома. Расчет здесь сложный, так что 
мы не будем забивать вам голову. До-
бавим только, что с 1 июня действует 
такое правило: показатель ОДН по хо-
лодной и горячей воде не должен пре-
вышать установленных нормативов.

Елена ЩЕРБАКОВА.



Цели и задачи конкурса: 
привлечение писательских 
сил Кемеровской области, 
как профессиональных, так и 
любительских, к созданию в 
своих произведениях образа 
нашего современника, в пер-
вую очередь, человека тру-
да. Освещение достижений и 
проблем промышленности и 
энергетики Кузбасса приветс-
твуется.

В конкурсе участвуют про-
изведения кузбасских писа-
телей, опубликованные, вы-
шедшие в газетах, журналах и 
книгах с 1 января 2013 года по 
10 декабря 2013 года.

При подведении итогов 
конкурса учитывается:

- художественный уровень 
произведений писателей,

- уровень мастерства, жан-
ровое разнообразие,

- актуальность и действен-
ность произведений,

- кузбасская составляющая 
произведений, особенно пуб-
лицистических.

Номинации:

1. Лучшие художественно-
прозаические произведения 
(публикация в газете, журнале, 
книге):

– роман,
– повесть,
– рассказ.
Первая и вторая премии.
2. Лучшее поэтическое про-

изведение (не менее пяти сти-
хотворений, поэма, цикл сти-
хов, опубликованных в газете, 
журнале, книге).

Первая и вторая премии.
3. Лучшее публицистичес-

кое произведение (публика-
ция в газете, журнале, книге). 
Первая и вторая премии.

4. Приз «Дебют» (первая 
публикация в газете, журнале, 
книге).

Первая премия.
5. Специальная премия (по 

решению конкурсной комис-
сии за совокупность литера-
турных заслуг).

6. По решению конкурсной 
комиссии предусматривает-
ся вручение поощрительных 
премий.

Награждение победителей 
конкурса проходит в рамках 
празднования Дня энергетика 
в декабре 2013 года.

Произведения предостав-
ляются авторами в отдел по 
связям с общественностью 
Кузбасского филиала СГК (г. 
Кемерово, пр. Кузнецкий, 30) 
или в Союз писателей Кузбас-
са (г. Кемерово, пр. Советский, 
40, Дом литераторов) в виде 
оригиналов либо копий печат-
ных публикаций. В сопроводи-
тельном письме указываются 
Ф.И.О. писателя и его псевдо-
нимы, дата рождения, паспор-
тные данные, ИНН и номер 
страхового пенсионного сви-
детельства. Представленные 
на конкурс публикации не ре-
цензируются и не возвраща-
ются.

Справки по телефонам в 
Кемерове: 454-000 (доб.) 33-39 
– отдел по связям с обществен-
ностью Кузбасского филиала 
СГК, 36-56-47 – Союз писате-
лей Кузбасса.
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на любой адрес Кемеровской области. 

ветеранам вов и инвалидам I и II гр. - 
скидка 20% от стоимости услуг почты.

Подписку можно оформить по вашему адресу,  
«до востребования», 

«до двери квартиры», «до рабочего кабинета». 
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону 

начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

Проводится подписка  
на 1-е полугодие 2014 года

и другие газеты и журналы  
в почтовых отделениях 

на газету «кузбасс»

Кузбасский филиал СГК  
объявляет литературный конкурс 
«Энергия творчества–2013»

Уважаемые кузбассовцы!
с 28 октября по 1 ноября 2013 

года с 15 до 17 часов вы може-
те обратиться к руководителям 
исполнительных органов госу-
дарственной власти кемеровской 
области, иных органов и орга-
низаций по телефонам «прямой 
линии»:
28 октября 
Фалалеева ольга ильинична, 
заместитель управляющего Отде-
лением Пенсионного фонда рос-
сийской Федерации по Кемеровс-
кой области, тел. 58-71-74.
29 октября
трихина вероника валерьевна, 
и.о. начальника департамента по 
развитию предпринимательства и 
потребительского рынка Кемеров-
ской области, тел. 58-65-31.

30 октября
Малютина Нэлли анатольевна, 
начальник управления по ценным 
бумагам и страховому рынку ад-
министрации Кемеровской облас-
ти, тел. 58-54-36.
31 октября
Марков Николай Николаевич, 
начальник главного управления 
архитектуры и градостроительства 
Кемеровской области, 
тел. 36-41-37.
1 ноября
 - Гайденко ирина викторовна, 
начальник государственной жи-
лищной инспекции Кемеровской 
области, тел. 36-33-46.

Ежедневно, кроме субботы и вос-
кресенья, с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к губернатору 
кемеровской области - 58-41-97.

Кузбасский филиал  
ООО «сибирская генерирующая 
компания» объявляет литературный 
конкурс «Энергия творчества», 
посвященный дню энергетика 2013 г.
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наталья МАкАРОВА,
руководитель хорового
коллектива Дк, г. кемерово:
- Вчера ходили по магазинам, 

приценялись, какой пуховик мож-
но купить дочери. Она у нас учит-
ся в 10-м классе, растет, поэтому 
менять зимнюю одежду и обувь ей 
приходится каждый год. Не то что 
нам с мужем. У нас расклад такой: 
сапоги новые покупаем раз в два 
года, верхнюю одежду – раз в пять 
лет. Шубы у меня нет (не по сред-
ствам пока!). А цены сегодня такие: 
пальто (или пуховик) приличный на 
меня стоит порядка 20 тысяч (если 
очень-очень постараться, дочке 
можно найти что-нибудь аналогич-
ное за пять). Сапоги надеюсь найти 
за 2,5-3 тысячи. Хотя реально, ко-
нечно, все они уже стоят 5-6 тысяч. 
Но, может, где-нибудь со скидкой 
что-то найдем.

Боль моя – окна в квартиру. Хо-
тели нынче летом поменять – не 
получилось по деньгам. Одно окно 
порядка 10 тысяч стоит, а у нас их 
три… Слава богу, в нашем доме 
хоть отопление нормальное – с 
батареями забот нет. Зато больших 
денег стоит подготовка к зиме на-
шего авто. Поменять колеса, масло, 
подремонтировать, что за лето в 
машине расшаталось, думаю, это 
тысяч в 30, а то и в 50 встанет.

Что по осени считают?
Подготовка к зиме в отдельно взятой семье – тема не менее 
важная, чем подготовка к зиме системы ЖкХ или учреждений 
соцкультбыта.
именно поэтому мы решили расспросить наших читателей о том, 
какие заботы одолевают их сегодня в связи с приближающейся 
зимой. Сколько трудов и денег стоит качественно подготовить себя 
и своих близких к наступающим долгим холодам?

Итого мы тут с мужем прикиды-
вали: чтобы нас, троих взрослых 
людей, к зиме «утеплить», тысяч 
сто, не меньше, надо (а если учесть 
все шапки-кофты-варежки-теплые 
колготки, то и дороже). Да на окна 
30-40 тысяч, да на машину… Вот 
под 200 тысяч рублей предзимние 
расходы и набегают!

елена ЗДеРЖикОВА, директор
агрофирмы «Виктория»,
г. кемерово:
- Семья у нас большая, 10 чело-

век. Все заготавливаем только из 
продуктов со своего огорода. Мо-
розим тыкву и мелкую морковку. 
Солим огурцы, помидоры, делаем 
кабачковую икру, томатную пасту, 
соки. Закатываем столько банок, на 
сколько сил хватит – по нескольку 
десятков. Иногда припасы пере-
ходят и на другой год. Подкупаем 
только капусту на квашение, ведер 
6-8 обычно квасим.

Картошка – принципиально 
только своя. У нас она сортовая и 
отличного вкуса. Садим 10 соток 
и, бывает, собираем по 400 ведер. 
Едим вдоволь. Мы не итальянцы-
макаронники, мы картошечники. 
Любим ее во всех видах. Внучке 
шесть лет, а она уже картошку уме-
ет чистить, причем за великую честь 
это почитает.

ирина СеМинА, пенсионерка,
г. новокузнецк:
- Осень – счастье для таких, как 

я. Потому что в это время - овощ-
ное изобилие, а что нам еще на 
зиму надо? Своего огорода дав-
но нет, хорошо, погреб остал-
ся. Покупаем с дедом картошки 
мешков десять, по паре мешков 
свеклы, редьки, морковки, лука. 
Капусту (ее, правда, нынче еще не 

брали). И до апреля-мая хватает. 
Покупаю еще огурцы-помидоры 
на засолку, болгарский перец (на 
лечо), баклажаны на икру, кабач-
ки соседки приносят. Варенье 
не едим, беру меду 2-3 большие 
банки. Без капусты мне нынче всё 
обошлось тысяч в 14-15. А одеж-
ды нам, старым, уже и не надо. 
Правда, дед вон шапку новую 
требует, но я попросила детей ему 
на день рождения купить, у него в 
ноябре будет.

татьяна ЗенкинА, домохозяка,
мама четырехлетнего сына,
г. кемерово:
- Самое главное для мамы – ку-

пить зимнюю одежду для ребен-
ка: качественную, водоотталки-
вающую и непродуваемую. Это 
позволяет провести зиму активно, 
возиться в снегу, кататься с горки. 
Не надо ждать целый день, пока 
высохнет комбинезон. Он просто 

протирается тряпочкой. Вот только 
стоимость хороших вещей в кеме-
ровских магазинах зашкаливает. 
Финский комбез – от 6 до 8 тысяч, 
канадский – от 8 до 11 тысяч. Я 
нашла выход – совместные покуп-
ки на специализированном сайте. 
Цены – в два с половиной раза 
ниже магазинных. И я знаю, что в 
следующем году этот комбинезон у 
меня купят с рук другие родители. 
Вообще стараюсь всей семье по-
купать зимнюю одежду летом, ког-
да скидки доходят до 70%. У меня 
самой на зиму всегда есть пуховик 
и дубленка. Плюс горнолыжный 
костюм для прогулок с ребенком. 
Горнолыжку нынче купила за 6 ты-
сяч (до скидки была 14), пуховик 
– 4 тысячи (стоил 12). Меня жаба 
давит покупать вещи втридорога… 
Мужу, например, который не умеет 
аккуратно носить вещи, покупаю 
одежду с рук. Хотя ее продают, ис-
кать мне нравится, это своего рода 
охота. А чтобы сберечь психику 
собственного мужа, я ему говорю, 
что вещь отдала подруга. Так, в 
последний раз мне достался ади-
дасовский пуховик всего за тысячу. 
Носить его муж будет уже третий 
сезон, доволен жутко.

татьяна ШУБенкОВА,
учительница, д. Шабаново,
Ленинск-кузнецкий район:
- Главная забота – уголь. На наш 

дом надо как минимум 6-7 тонн, а 
это 10 тысяч рублей (уголь мы ста-
раемся покупать хороший).

Вторая забота – заготовки. Со-
лений на зиму (разных) я делаю 
порядка 25 банок. Трехлитровых, 
конечно! Банок 30 – всякие ком-
поты (после бани они у нас хорошо 
расходятся). Ну, варенья банок 20 
(это каждый год плюсом к тому, что 
от прошлого года остается).

Третья забота – дом. В частном 
доме всегда что-то подшаманивать 
нужно. То плиту на печке поменять, 
то фундамент поправить, то зава-
линки... На эти цели тоже всегда от-
дельную статью расходов готовлю. 

Нынче по этой статье в 5-7 тысяч 
уложимся, больших трудов в этом 
году нет.

Далее – одежда. Шуба у меня 
есть. Как говорится, «на выход». Мы 
ее еще пять лет назад мне справи-
ли, новую заводить нужды нет, я 
считаю. А вот пуховик (или что-то 
попроще) тоже нужен обязательно. 
Его мы мне в прошлом году купили 
за 3,5 тысячи, так что тоже нынче 
расходов нет. Вообще особеннос-
ти сибирского климата таковы, что 
зимней одежды приходится по 
два комплекта иметь: на большие 
морозы и на мягкую погоду, минус 
10-15 градусов. Поэтому и расхо-
дов на зимнюю одежду особенно 
много.

Ну, а сапоги, шапки – это мы 
мне и мужу раз в два года меняем. 
Цены сами знаете: сапоги – 5-6 ты-
сяч, шапки – 1-2 тысячи.

Честно говоря, главная тревога у 
меня – чтобы ветра зимой не было. 
Как повеет – все тепло из дома и 
из души выдувает. Поэтому каждую 
осень я одного у погоды прошу: 
будь побезветренней!

Ольга БОГДАнОВА,
психолог, г.кемерово:
- Да уж, депрессивное состояние 

осенью – типичная картина, осо-
бенно у «пограничников», то есть у 
людей с пограничным состоянием 
здоровья, как говорится, «не боль-
ных и не здоровых». Что тут посо-
ветуешь? Все рецепты известны: 
большими порциями пить поли-
витамины (особенно – витамин С, 
стимулирующий иммунитет). Де-
лать хоть мало-мальскую зарядку 
(помимо бодрости активные дви-
жения вырабатывают в организме 
еще и «гормоны радости»).

Очень важный момент в этот пе-
риод: ложиться сегодня, а вставать 
завтра. Это понятно, да? То есть 
засыпать раньше 24.00. Осенью 
и зимой вообще хорошо бы спать 
подольше, а вставать пораньше. В 
этом смысле передвинутые часы 
– нам в подмогу. Темнота сейчас 
наступает довольно рано – вот и 
мы давайте пораньше в кровать ук-
ладываться. И вставать пораньше 
– не позже семи-восьми - это тоже 
очень бодрит.

А еще есть такой способ, которым 
поделилась со мной одна из клиен-
ток: планирование радостей. Пред-
вкушение долгой зимы и впрямь 
навевает смертную тоску. А вы не 
думайте о том, сколь далеко от нас 
будущее лето! Постарайтесь лучше 
сосредоточиться на ближайшей 
перспективе, вычлените в ней ожи-
даемые радости. Скажем: в ноябре 
– долгие праздничные выходные, 
на что я их потрачу? Три недели 
спустя – день рождения у подруги. 
Повыбирайте с удовольствием по-
дарок, пофантазируйте над вашим 
нарядом для вечеринки. Потом за-
планируйте посещение театра или 
предновогоднюю поездку к кому-
нибудь в гости… Такое планирова-
ние ожидаемых радостей помогает 
скоротать период наступающих 
холодов, кажущийся нам в октябре 
беспросветным.

Ольга ШтРАУС,
Юлия МАтЮЩенкО.

Рис. Андрея Горшкова.
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ

Узнайте больше на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефону 72-75-34

 «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

1Бензалкония хлорид в дополнительном составе . ЛСР-006001/10. Реклама

АкваМастер - универсальное средство
Для лечения любого насморка, 

и простудного, и аллергического
Чтобы правильно лечить насморк, нужно знать, чем он вызван: 

инфекцией, переохлаждением или аллергией. Иначе одни средства 
лечения окажутся бесполезными, другие – даже опасными! 

Если вы не знаете, какой у вас насморк, правильнее выбрать 
средство, которое подойдет для лечения любого насморка – спрей 
АкваМастер! 

АкваМастер показан в комплексной терапии при любом на-
сморке, простудном или аллергическом: 

- удаляет инфицированную слизь, смывает аллергены
- восстанавливает проходимость носовых ходов
- содержит антисептик1

АкваМастер не вызывает привыкания, одинаково хорошо подхо-
дит взрослым и детям.

Каждый день мы вдыхаем около 12 тыс  литров воздуха, «пропус-
кая» в себя почти 6 миллиардов пылинок! И все это проходит через 
наш нос. Мелкие пылинки оседают на слизистой, образуя корочки, 
более крупные – на волосках. А ведь вся эта пыль богата микробами 
и бактериями! 

Поэтому в современных условиях уход за полостью носа ут-
ром и вечером должен стать таким же естественным, как чист-
ка зубов. Используйте для этого спрей АкваМастер! 

Благодаря удобной насадке АкваМастер быстро вымывает ско-
пившуюся пыль, а утреннее промывание носа защитит слизистую 
от пересыхания в течение дня.

Ежедневный уход за полостью носа с помощью АкваМастера за-
щитит взрослых и детей от пыли, инфекций и аллергенов. 

Для ежедневной защиты
от пыли и инфекций

В то время как по всему 
кузбассу идет жесткая борьба 
с неплатежами по жилищно-
коммунальным услугам,  
в Ленинске-кузнецком живут 
сравнительно спокойно.

I.
Никакими страшилками о 

коммунальных «тараканах», пе-
рекрывающих канализацию в 
одной отдельно взятой кварти-
ре, местных жителей не пугают. 
Потому что не за что. За девять 
месяцев 2013 года в городе было 
начислено платежей за ЖКУ на 
594,8 млн рублей, а оплачено 
жителями 595,8 млн рублей! 

Мало того, Сергей Кнутарев, 
зам.главы города по ЖКХ, счи-
тает, что такая ситуация для 
Ленинска-Кузнецкого никакой 
не нонсенс. «Мы уже лет восемь 
живем без долгов, - поясняет он. 
- Хотя раньше из-за неплатежей 
жителей город не мог рассчи-
таться с ресурсоснабжающими 
организациями за электроэнер-
гию, уголь, воду и все остальное. 
Поэтому были задержки за-
рплаты у работников жилищно-
коммунальной сферы. По три 
месяца сидели без денег. Но мы 
это сумели преодолеть, и теперь 
с 15-го по 20-е число у нас идет 
выплата зарплаты четко в срок. 
Всем 3800 работающим в этой 
сфере».

Как мы поняли из рассказа 
Сергея Кнутарева, в Ленинс-
ке-Кузнецком просто вовре-
мя забили тревогу еще восемь 
лет назад, не дожидаясь, пока 
общий объем долга не станет 
катастрофическим. Ведь струк-
тура ЖКХ такая, что в одиноч-
ку тонуть не станет, а потянет 
за собой еще и всех остальных: 
закроются детсады, школы, 
больницы и прочие учреждения 
бюджетной сферы, оставшиеся 
без тепла, воды и прочих благ. 
Поэтому как начали тогда про-

Как жить без долгов 
водить еженедельные совеща-
ния у главы города Вячеслава 
Телегина по вопросу долгов по 
ЖКХ, так и проводят до сих пор, 
хотя живут без долгов. Каждый 
понедельник руководители всех 
бюджетных подразделений – 
управлений культуры, образо-
вания, горздрава и так далее 
- докладывают, есть ли среди 
работающих в бюджетных сфе-
рах должники. А еще руководи-
тели промпредприятий держат 
на контроле этот вопрос и тоже 
вызывают на ковер своих со-
трудников в случае хотя бы не-
большой задолженности.

Кстати, о задолженности. 
Если в других территориях Куз-
басса в это понятие вкладыва-
ют суммы, не выплаченные в 
срок от шести месяцев до трех и 
больше лет, то в Ленинске-Куз-
нецком начинают разбираться 
с жильцами-сотрудниками уже 
при долге в полмесяца. 

II.
Конечно, в семье, как гово-

рится, не без урода, а значит, 
есть и здесь свои злостные не-
плательщики, с которыми при-
ходится разбираться уже судеб-
ным приставам. В этом году в 
городе оформлено 516 исковых 
заявлений в суд о принудитель-
ном взыскании задолженности, 
вынесены судом положитель-
ные решения по 416 искам на 
сумму 25,5 млн. руб. Но каких-
то громких дел с выселением 
из жилья или с конфискацией 
имущества целыми машинами 
здесь не было. 

Все-таки ленинсккузнеча-
не – народ законопослушный. 
Особенно пожилые горожане. 
В день нашего приезда в город, 
22 октября, у кассы ОАО «Управ-
ление единого заказчика жи-
лищно-коммунальных услуг» 
уже стоят пенсионеры. Спешат 
внести плату, чтобы избежать 

начисления пени. Две посети-
тельницы рассказали нам, что 
о всех начислениях за квартиру 
они, как и другие горожане, зна-
ют еще до прихода в кассу. По-
тому что всем жильцам много-
квартирных домов приносят на 
дом запакованные извещения. 
В этих извещениях все указано: 
сколько платить за свет, воду, 
за содержание и ремонт жилья, 
есть ли пеня. «Это очень удобно. 
Получил запечатанный конверт 
и читай», - поделилась  мнени-
ем одна из  пенсионерок.

- И давно у вас такие распе-
чатки на дом разносят?

- Давно, наверное, года три. А 
главное – регулярно, из месяца 
в месяц. 

Две пожилые женщины при-
ехали вносить платеж сюда, в 
УЕЗ ЖКХ, из района«Семерка», 
так горожане называют отда-
ленную территорию одной из 
шахт.

К сожалению, месяц назад 
еще можно было заплатить 
за квартиру на месте, поясни-
ли женщины, то есть в своем 
ЖЭКе, а сейчас приходится тра-
тить минут 20 на дорогу сюда, в 
центр города. Обе посетитель-
ницы просят организовать хотя 
бы выездную кассу на «Семер-
ку». 

Однако проблема эта скоро-
течная. Как пояснила директор 
УЕЗ ЖКХ Лидия Пацель, никуда 
ездить жителям уже скоро не 
придется, их сейчас переводят 
в другую обслуживающую орга-
низацию, там же и будут прини-
мать платежи. 

III.
Кстати, УЕЗ ЖКХ – это единс-

твенная в городе управляющая 
компания, которая работает по 
договорам с 11 частными обслу-
живающими организациями, 
их в просторечье мы называем 
ЖЭКами. Хотя платежи горожа-
не вносят по месту жительства 
через кассы в своих ЖЭКах, тем 
не менее вся эта денежная масса 
сосредоточена в расчетно-кас-
совом центре при УЕЗ ЖКХ. Что 
упрощает контроль за финансо-
вым потоком. В тех городах, где 
много управляющих компаний, 
трудно отследить, какая из них 
вовремя расчиталась с ресурс-
никами, а какая пустила средс-
тва отнюдь не по назначению. 
Кстати, в Новокузнецке имеют 
долги сами управляющие ком-
пании, и в их отношении влас-
тям приходится принимать са-
мые жесткие меры…

В Ленинске-Кузнецком этот 
момент учли, сконцентрировав 

все средства в одних руках – 
УЕЗ ЖКХ. В случае чего знаешь, 
с кого спрашивать, если вдруг 
произошла задержка в расче-
те с тем же «Водоканалом» или 
горэлектросетью. За много лет 
работы директор Лидия Ива-
новна показала себя человеком 
весьма надежным. Благодаря 
ей в городе все еще «держится» 
система информирования жи-
телей о плате за квартиру. Хотя 
дело это для УЕЗ ЖКХ доволь-
но хлопотное. Сами извещения 
надо отпечатать в другом го-
роде, а затем разнести всем до  
10-го числа каждого месяца. 

IV.
Получается, секрет жизни 

без долгов прост: продолжай 
неустанно делать то, что необ-
ходимо, и не надо будет потом 
срочно применять отключения 
электроэнергии, описывать 
имущество неплательщиков.

Елена ЩЕрбАКовА.

P.S. Кстати, впечатления о 
городе самые благоприятные. И 
дело не только в том, что фаса-
ды домов теперь в веселом оран-
жево-желтом тоне и заметны 
на них ремонтные работы. Рань-
ше город «славился» избытком 
сажи - из-за обилия котельных, 
работающих на угле. И вот те-
перь из 48 котельных здесь ос-
талось 15, остальные закрыли. 
Мощные котельные КСК, шахты 
им. 7 Ноября, «Центральная» и 
другие обеспечивают теплом 
весь город. Предстоит дальней-
шая их реконструкция, строи-
тельство теплотрасс. Экологи-
ческая ситуация в городе стала 
иной, и динамика продолжается 
оставаться положительной. А 
значит, есть за что платить 
жильцам домов в этом городе. 
За условия проживания, которые 
становятся лучше.

Сергей 
Кнутарев 

держит 
руку  

на пульсе 
событий  

в ЖКХ.

Фото 
автора.
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Важная должность – нормировщик
Скромную должность зани-

мает Александра Васильевна 
Часовских. Она старший норми-
ровщик Новокузнецкого пасса-
жирского вагонного депо.

Кажется, изо дня в день, из 
месяца в месяц однообразная 
работа: составление норм, кон-
троль за их выполнением, хро-
нометраж затрат времени – что 
здесь интересного? Но не так 
думает о своей должности А.В. 
Часовских.

− Нормирование труда, − го-
ворит она, − очень важный учас-
ток работы. Ведь здесь очень 
тесно соприкасаются интересы 
трудящихся и государства. Но 
мы не только нормировщики. 
От нас во многом зависит, как на 
том или другом участке, в цехе 
будет организован труд – по ста-
ринке или с учетом передовых 
методов.

Да, на очень важном пос-
ту коммунистического строи-
тельства находятся работники 
отделов нормирования труда 
и заработной платы. Их роль и 
значение дальнейшего повыше-
ния производительности труда 
и снижения себестоимости про-
дукции трудно переоценить. Об 
этом еще раз напомнил партий-
ным и профсоюзным руково-
дителям, хозяйственникам но-
ябрьский Пленум ЦК КПСС (…).

Читала и перечитывала мате-
риалы Пленума А.В. Часовских и 
видела в них свои мысли. И тог-
да же у нее возникла идея при-
влечь к пересмотру норм пере-
довых рабочих, рационалистов, 
мастеров. Так зародилось об-
щественное бюро технического 
нормирования (…).

Инициатива нашла горячую 
поддержку у тружеников Куз-
басса. В области организованы 
и плодотворно действуют уже 
сотни общественных бюро нор-
мирования. При их активном 
участии пересмотрены многие 
устаревшие нормы, повышен 
удельный вес технически обос-

нованных. Проделана работа 
большой политической важнос-
ти… И что особенно важно – пе-
ресмотр норм сопровождается 
широким внедрением в произ-
водство передовой техники и 
технологии.

Еще недавно ремонт купиро-
ванного вагона обходился в 15 
руб. 82 коп. Александра Василь-
евна побеседовала с рабочими, 
вместе с ними внимательно 
проанализировала все опера-
ции. «Узких» мест оказалось 
немало. Сообща устранили их, 
и расценка снизилась до 10 руб. 
Только за счет этого на 8 проц. 
снижена трудоемкость ремонта, 
за год будет сбережено более 600 
руб.

(Текст с сокр.)

Александра Васильевна Часовских.

y

 КОмментарий
- Отдел нормирования су-

ществует по сей день, − рас-
сказала Марина Лихачёва, 
начальник производствен-
но-технического отдела Но-
вокузнецкого пассажирского 
вагонного депо. – На работу 
в депо я устроилась в 1985 
году; Александра Васильевна 
к тому времени уже дослужи-
лась до должности главного 
бухгалтера, а пришла сюда 
сразу после учебы молодень-
кой девушкой. Помню, она 
поразила меня своей энерге-
тикой, целеустремленностью, 
неравнодушием. Коллектив 
ее очень ценил. Сейчас Алек-
сандра Васильевна на пенсии, 
но она по-прежнему очень 

энергичная и жизнерадостная 
женщина!

К сожалению, нам не уда-
лось встретиться с Александ-
рой Часовских − она гостит у 
сестры в Минске. Зато пред-
ставилась возможность пооб-
щаться с представительницей 
нового поколения нормиров-
щиков - 26-летней Натальей 
Баштановой из Кемеровской 
электротранспортной компа-
нии.

− Сегодня мы зовёмся ин-
женерами по нормированию, 
− говорит Наталья. – Но сфера 
должностных обязанностей 
с тех времён практически не 
изменилась. Нормировщики 
по-прежнему находятся в эпи-
центре жизни предприятия. 
Отслеживаем ход рабочих 
процессов, выявляем «узкие 
места» производственных це-
почек, помогаем внедрению 
новых методов и технологий, 
представляем особо отличив-
шихся сотрудников к преми-
рованию… Знаем буквально 
всё обо всех: кого нужно под-
держать, кого поощрить. Сама 
я окончила КемТИПП, но не 
пожалела, что кардинально 
изменила профиль.

Алена ФЕДОТОВА.

Инженер-
нормировщик 
трамвайного 
депо Наталья 
Баштанова: 
за сухими 
цифрами 
всегда стоят 
живые люди.

Фото  
Максима 
Гончаренко.
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Внимание к гражданину П.

Надо сказать, авторы очень 
правильно сделали, заменив 
название легендарной эрд-
мановской пьесы другим. Во-
первых, депрессивный суици-
дальный заголовок, как спра-
ведливо рассудили в театре, 
не столько привлечет, сколько 
отпугнет публику. (Впрочем, 
в Прокопьевске этим словом 
давно уже никого не испу-
гать, но и взбудоражить мысль 
– невозможно). Во-вторых, 
обозначение «гражданин П.» 
(Подсекальников, напомним, 
главный герой пьесы, ма-
ленький человек, чья обида 
на мир возникает из-за куска 
недоеденной за обедом кол-
басы) прекрасно отражает и 
главную мысль, и стилистику 
пьесы. Мещанские страсти тут 
поминутно прикидываются 
«высокими помыслами», а по-
нятная и столь извинительная 
обыденность то и дело, чтобы 
выжить, должна мимикриро-
вать под «гражданственный 
пафос».

Надо сказать, давно уже 
Прокопьевский театр не яв-
лял нам столь грандиозного 
зрелища. Признанный лидер 
Кузбасса по части спектаклей 
новой драмы, увенчанный 

престижными фестивальными 
наградами, театр этот, как ник-
то другой, может похвастаться 
постановками малой формы 
- тут ему нет равных. Но спек-
такля ТАКОГО масштаба (и по 
количеству персонажей, и по 
сценографии, и по глубине ма-
териала, и по степени его ос-
мысления) я, горячо любящая 
Прокопьевский театр и непло-
хо знающая его репертуар, не 
припомню давно.

Олегу Липовецкому, на мой 
взгляд, удалось главное: запре-
щенную в течение всего совет-
ского времени пьесу Эрдмана 
(уморительно смешную, заме-
тим!) он поставил как страш-
ную, на грани черного юмора, 
трагикомедию. Где временами 
волосы шевелятся на голове от 
ужаса, а смех возникает ровно 
так, как и должен возникать в 
театре: не утробный массовый 
хохот, а индивидуальные, ос-
мысленные, со своим харак-
тером смешки то в одном, то в 
другом конце зала.   

Крайне выразительна де-
корация: сцена большого зала 
вверху оголена до каменной 
кладки, а по мостику под са-
мыми колосниками, подсве-
ченный сполохами красного 

огня, взад-вперед бродит боец 
с винтовкой. То ли тюремный 
вертухай, то ли солдат из крем-
левской охраны… Помнится, 
Олег Липовецкий говорил, что 
нашел эскизы декорации к 
«Самоубийце», выполненные 
самим Мейерхольдом (мастер 
намеревался ставить эту пье-
су), и взял в свой спектакль 
«цитаты из него». Не могу оце-
нить, что именно процитиро-
вали наши постановщики, но 
деревянная ступенчатая конс-
трукция-трансформер, легко 
превращающаяся то в густона-
селенную коммунальную квар-
тиру, то в банкетный (а после и 
ритуальный!) зал, изначально 
очень напоминает первый (де-
ревянный) Мавзолей Ленина.

Короче говоря, полити-
ческих аллюзий здесь полно. 
Полно их и в самой пьесе. То 
и дело реплики героев со-
провождаются понимающим 
«оживлением в зале»: на-
столько актуально, остро, по-
сегодняшнему они звучат. Да 
и сама идея пьесы: личность 
твоя сама по себе никому не 
интересна, интересно – если 
тебя можно использовать как 
«кусок электората» в корыст-
ных целях – актуальна сегод-
ня, как никогда. Вся окружаю-
щая жизнь побуждает обыва-
теля Подсекальникова «стать 
героем», хотя героем ему быть 
совершенно не хочется. И 
трансформации, которые ис-
пытывает при этом насилии  
маленький человек, сыграны 
актером Сергеем Жуйковым с 
поразительной точностью.

В этом спектакле вообще 
удивительно точный кастинг и 
замечательные актерские ра-
боты.

Блестяще справляется со 
своей задачей Анатолий Коро-
тицкий. Его персонаж Гранд-
Скубик, «рупор интеллиген-
ции», которую «все видят, но 
никто не слышит» - это трус-
ливый и суетный демагог, 
привыкший таскать каштаны 
из огня чужими руками. Ар-
тистичный, мягкий, воспитан-
но-вежливый, он становится 
поистине злым гением бедно-
го Семена Подсекальникова. В 
сердцах брошенная фраза о са-
моубийстве делает Подсекаль-
никова заложником чужих ин-
тересов. И самый настойчивый 
и коварный тут – Гранд-Ску-
бик. Ему важно иметь при себе 
«самоубитого Подсекальнико-
ва» как козырь в политической 
игре, и он умело пускает в ход 
все свое обаяние. Актер Коро-
тицкий с его благородной на-
ружностью и интеллигентны-
ми манерами представил нам 
выпуклый, живой, отнюдь не 
карикатурный образ.

Не менее выразителен Анд-
рей Щербаков в роли Егоруш-
ки. Педерастические манеры, 
умение всегда оказываться в 
нужном месте в самый напря-
женный момент рисуют нам 
узнаваемый тип «светского» 
молодого человека, непремен-
ный атрибут всякой модной 
тусовки. Крайне экспрессивны 
женские образы. Нонна Абра-
мян в дуэте с Андреем Жили-
ным и в трио с Юлией Филюто-
вич (дамочки увлечены одной 
идеей: чтобы Подсекальников 
«застрелился от неразделен-
ной любви» к ним) играют ос-
тро-гротесково, взахлеб. Но 
яркие, жирные краски, над-
рывные интонации тут вполне 
оправданны. Именно на фоне 
этого всеобщего безумия по-
настоящему искренними, жи-
выми являются слова одного-
единственного человека – са-
мого Подсекальникова.

Удивительно, как Сергей 
Жуйков смог вжиться  в роль! 
Если вначале мы видим кап-
ризного домашнего деспота, 
срывающего на близких собс-

твенное неумение хоть как-то 
устроиться в жизни, то с раз-
витием сюжета перед нами 
вырастает великая трагедия 
«маленького человека». Блис-
тательно сыграна актером 
сцена «прощального банкета». 
Когда он обращается к вели-
ким мира сего с гневным мо-
нологом («Эй там, в Кремле! 
Колосс с колоссом говорит»), 
он – так кажется из зала – 
словно и впрямь вырастает до 
гигантских,  нечеловеческих 
размеров. И как съеживается, 
меняется в масштабе, когда 
осознает, что жить-то ему ос-
талось, согласно уговору, не-
сколько минут… Кстати, сцена 
постепенного опьянения Под-
секальникова (часто подобные 
представляют нам так прими-
тивно–одинаково!) сделана в 
этом спектакле почти с физио-
логической достоверностью.

Мне не хочется говорить 
сейчас о недостатках спектак-
ля (слишком затянутое начало, 
нелепое комикование актрис 
в первых сценах с колбасой 
и свечкой, чересчур усердно 
подчеркнутое присутствие 
«гоголевского начала» - то и 
дело повторяющиеся «немые 
сцены» становятся в конце 
концов назойливым приемом). 
Хочется сказать о другом.

Спектакль «Гражданин П.» - 
действительно нерядовое, яр-
кое, значимое событие в жиз-
ни не только Прокопьевского 
театра драмы – всего Кузбас-
са. И грустно, что публика не 
оценивает его по достоинству. 
В антракт довольно многие 
ушли из зала.

Понятно: спектакль идет 
почти три часа, а автобусы до 
жилого микрорайона после 
20.00 почти не ходят. Понят-
но: спектакли, заявленные как 
комедия, но провоцирующие 
на серьезную умственную ра-
боту, наверное, утомительны 
для людей, пришедших «по-
развлечься»…  И тем не менее. 
Грустно, когда явление теат-
ральной жизни, способное где-
нибудь в столицах стать «гвоз-
дем сезона», у нас тут воспри-
нимается как нечто рядовое…

Ольга ШТРАУС.

Фото 
 Ирины 

Зайченко.

«Гражданин П.» - так называется спектакль 
по пьесе николая Эрдмана «самоубийца», 
премьера которого состоялась  
в Прокопьевском драматическом театре. 
Режиссер-постановщик – Олег Липовецкий, 
художник-постановщик – Леша Лобанов.
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СТРАХОВАНИЕ
Званый гость

11

Лучшая защита –  
не постфактум

- Нэлли Анатольевна! Да-
вайте, прежде всего, объяс-
ним читателям, что же от-
носится к имущественному 
страхованию.

- Объектом страхования мо-
жет быть как движимое, так и 
недвижимое имущество. Если 
мы говорим о физических ли-
цах, то это квартиры, загород-
ные дома, дачи, садовые домики, 
любые транспортные средства, 
домашнее имущество (мебель, 
бытовая техника). Застраховать 
можно даже ремонт в квартире: 
покрытие пола, стен, потолка, 
дверное и оконное заполнение, 
встроенные кухни, встроенные 
шкафы. А, например, у ферме-
ров, селян с большим подворьем 
имуществом, кроме всего про-
чего, является и скот. И многие 
из них, кстати говоря, страхуют 
свое поголовье.

- А какие основные риски 
нужно учитывать, принимая 
решение о покупке страхов-
ки?

- Здесь много различных 
факторов. Например, квартиры 
чаще «затопляют», а дома чаще 
горят. Далее, есть территории 
традиционно расположенные в 
зоне риска, например, по павод-
ковой ситуации. Всё это нужно 
учитывать. Можно, конечно, 
при заключении договора стра-
хования обозначить один-два 
риска. Но лучше всё же поку-
пать полный пакет. Скажем, в 
квартире многоэтажного дома 
может случиться и пожар, и за-
топление, и взрыв бытового 
газа. Или, например, есть риск, 
связанный с механическим пов-
реждением, таким как наезд на 
имущество автомобиля; или с 
проведением капитального ре-
монта или переустройством по-
мещений у соседей, когда у вас 
может отвалиться штукатурка; 
или с падением дерева (а таких 
случаев стало много). Понятно, 
что и участившиеся стихийные 
бедствия не должны у граждан 
оставаться за кадром. А есть 
еще и такое понятие - противо-
правные действия третьих лиц: 
это хищение, вандализм либо 

умышленное уничтожение или 
повреждение имущества. Од-
ним словом, спектр широкий.

- Если я пожелала застра-
ховать квартиру стоимостью, 
скажем, два миллиона руб-
лей, какой размер страховки 
ежегодно должна выплачи-
вать?

- Однозначно сумму я назвать 
не могу, думаю, порядка 3-5 ты-
сяч рублей. Дело в том, что при 
определении тарифа страхов-
щик учитывает самые разные 
факторы, например, если вы 
учитываете такой риск, как кра-
жа со взломом, плюсом для вас 
будет наличие сигнализации, 
тариф от этого уменьшится. В 
некоторых случаях даже этаж-
ность важна. Если вы живете на 
последнем этаже, вы в меньшей 
степени рискуете быть затоп-
ленным соседом, чем тот, кто 
живет на первом.

- Это прямо случай из мо-
его опыта. Я живу на пятом 
этаже, и однажды затопила 
всех соседей по стояку до пер-
вого этажа. Но случилось это 
не по моей вине, так что не 
пришлось компенсировать 
им ущерб…

- В этом случае могу посове-
товать застраховать так называ-
емую гражданскую ответствен-
ность перед третьими лицами, 
это тоже имущественный вид. 
Если вы затопили соседа, вы-
плачивает страховая компания, 
а не вы. Это очень дешевый вид 
страхования, порядка одной 
тысячи рублей в год. Актуально 
это и в случае, если вы управля-
ете собственным автомобилем. 
Кроме ОСАГО и КАСКО, есть  
ДОСАГО – добровольное страхо-
вание гражданской ответствен-
ности. Если виновник аварии 
повредил очень дорогой авто-
мобиль, или, еще хуже, несколь-
ко машин разом «собрал в кучу», 
денег ОСАГО не хватит, чтобы 
возместить ущерб, и здесь выру-
чит как раз добровольная стра-
ховка ответственности.

- Насколько в Кузбассе раз-
вит рынок имущественного 
страхования?

- Страхование имущества 
является одним из самых мас-
совых видов страхования по 
объемам собираемых страхо-
вых взносов и страховых вы-
плат. В первом полугодии 2013 
года на его долю пришлось 40% 
всех страховых взносов по доб-
ровольным видам страхования 
и 57% страховых выплат. Стра-
ховые взносы по данному виду 
выросли по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года на 12% и составили за 6 ме-
сяцев 2013 года 1,3 миллиарда 
рублей, страховые выплаты вы-
росли на 60% и составили чуть 
более 800 миллионов рублей.

Среди видов страхования 
имущества выделяются страхо-
вание средств транспорта (на-
земного, железнодорожного, 
воздушного и водного), а также 
страхование грузов, сельско-
хозяйственное страхование и 
страхование имущества юриди-
ческих лиц и граждан. Но здесь 
речь идет как о физических, так 
и о юридических лицах. Послед-
ние, безусловно, в несколько раз 
активнее страхуют имущество.

Наиболее массовым видом 
является страхование автотран-
спорта (более 60%). Если гово-
рить о другом имуществе имен-
но населения, то доля составля-
ет лишь 9%. В них и квартиры с 
домами.

- Для Кузбасса каждую вес-
ну актуален вопрос паводка. 
Администрация области на 
протяжении нескольких лет 

и помогает людям, и обраща-
ется с призывом страховать 
имущество…

- Действительно, в Кемеров-
ской области с 2006 года успеш-
но действует программа оказа-
ния материальной помощи из 
областного бюджета малоиму-
щим гражданам для страхова-
ния имущества, находящегося в 
зоне возможного подтопления.

В льготный перечень вклю-
чены граждане, доход на одно-
го члена семьи которых ниже 
прожиточного минимума; мно-
годетные семьи, имеющие трех 
и более детей; одинокие люди, 
находящиеся на социальном об-
служивании у себя на дому (ин-
валиды, пожилые); жители, по-
павшие в трудную жизненную 
ситуацию (по решению специ-
ально созданной комиссии), а 
также семьи, имеющие опекае-
мых и приемных детей. Им еже-
годно по решению губернатора 
А.Г. Тулеева из областного бюд-
жета выделяются значительные 
средства для оказания матери-
альной помощи на уплату стра-
хового взноса. Тем самым для 
них страхование становится по 
карману. При этом губернатор 
не просто целенаправленно 
каждый год возобновляет эти 
отчисления, но и принимает 
меры по продвижению этой 
программы, потому что хорошо 
понимает, для чего она нужна.

С 2007 года проводится ра-
бота по страхованию муници-
пальной собственности (за счет 

средств местных бюджетов), 
находящейся в зоне возможно-
го подтопления: школ, детских 
садов, поликлиник, больниц, 
мостов, дорог и другого.

Несколько цифр. В 2013 году 
за счет средств областного, 
муниципальных бюджетов, а 
также средств граждан застра-
ховано 50% жилых домов, на-
ходящихся в зоне возможного 
подтопления. Заключено  дого-
воров страхования – 5471. Это в 
1,3 раза больше, чем в 2012 году 
(тогда было 4316 договоров). В 
том числе за счет средств об-
ластного бюджета застрахова-
но 1493 жилых дома льготных 
категорий граждан. На эти цели 
выделено 1,8 миллиона рублей. 
Кроме того, за счет собствен-
ных средств муниципалитетов 
застраховано 428 жилых домов. 
За счет средств муниципалите-
тов застрахованы 129 объектов 
муниципального имущества 
(91%).

На уплату страхового взноса 
по страхованию жилых домов 
малоимущих граждан, находя-
щихся в населенных пунктах, 
подверженных угрозе перехода 
лесных пожаров, в 2013 году из 
областного бюджета было выде-
лено 887 тысяч рублей (794 жи-
лых дома льготных категорий).

Конечно, государство не ос-
тается в стороне, оказывает 
помощь людям, чье имущест-
во пострадало при стихийных 
бедствиях. Но в связи с тем, что 
подобные события происходят 
всё чаще, такие расходы стано-
вятся серьезной нагрузкой на 
бюджет. Каждый раз при чрез-
вычайных ситуациях денежные 
средства, которые были запла-
нированы на ту или иную ста-
тью расходов, уходят на другие 
неотложные нужды.

Необходимо, чтобы люди 
тоже несли ответственность 
за риски. Ведь в соответствии 
с Гражданским кодексом РФ 
собственник сам несет риск ут-
раты принадлежащего ему иму-
щества. При массовом оказании 
помощи нет индивидуального 
подхода – деньги равномерно 
распределяются на всех постра-
давших. При этом не учитыва-
ется, какое имущество постра-
дало, сколько оно стоило: у ко-
го-то это был скромный домик, 
а у кого-то большой коттедж.

Мы должны понимать, что 
заработанное долгими года-
ми упорного труда имущество 
должно быть если не полностью 
защищено, то хотя бы иметь 
возможность быть восстанов-
ленным.

А государство должно помо-
гать с продвижением правиль-
ных инструментов защиты, а не 
решать проблемы постфактум.

Беседовала 
Светлана МАМОНОВА.

Из-за небывалого наводнения на Дальнем востоке огромный 
объем тамошнего жилищного фонда (по некоторым данным, до 
20%) оказался непригодным для проживания. в связи со значитель-
ностью понесенного ущерба на уровне правительства возобнови-
лись разговоры о введении обязательного страхования гражданами 
своего имущества. однако эксперты говорят, что это противоречит 
гражданскому кодексу РФ, но вот разбудить сознательность самих 
собственников имущества просто необходимо. тем более что тема 
эта становится всё более актуальной: в последние годы разные раз-
рушительные катаклизмы случаются даже в тех местах, где раньше 
подобного не наблюдалось. не исключение и Кузбасс. Кто, напри-
мер, мог предположить, что столько бед наделают прошлогодний 
град в Междурченске или землетрясение этого лета в Беловском и 
гурьевском районах?

Поговорить об имущественном страховании, о том, что должен 
знать по этому поводу каждый кузбассовец, мы пригласили началь-
ника управления по ценным бумагам и страховому рынку админис-
трации Кемеровской области нэлли МаЛЮтИнУ.

Фото 
 Федора 

Баранова.

y

 сПРавКа
По данным Банка России, на территории Кемеровской облас-

ти по состоянию на 1 июля 2013 года осуществляли страховую 
деятельность 78 страховых компаний, из них имущественным 
страхованием занимались 47. При этом на 20 страховых компа-
ний приходится 97% страховых взносов, собранных в секторе 
имущественного страхования, на 10 компаний – 82%, а в десят-
ке лидеров по имущественному страхованию больше половины 
взносов приходится на четыре компании: Ингосстрах, СОГАЗ, 
Росгосстрах, Согласие.
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детская комната
школа воспитания

- Татьяна Анатольевна, 
откуда берется агрессия у 
маленького ребенка?

- Уже в три месяца малыш 
начинает нервно сучить нож-
ками и «крякать», выражая 
недовольство, если мама вы-
шла из комнаты, оставила его 
в кроватке одного. В год дети 
сталкиваются с первым «не-
льзя». Они начинают ходить, 
осваивают новые территории, 
розетки, сковородки, а мы им 
- «нельзя!». И тут уж агрессией 
они пытаются отстоять свое 
право на самостоятельность 
- кричат, хватают за волосы, 
бросают игрушки, кусаются 
и царапаются. И не удивляй-
тесь, когда на вашу попытку 
оттащить малыша от опасной 
розетки он вдруг ответит вам 
ударом по лицу. Вообще агрес-
сия - нормальное явление для 
любого кризисного возраста. 
Например, все родители заме-
чают такой серьезный кризис, 
как кризис трех лет. Его еще 
называют «Я сам!». Ребенок не 

хочет, чтобы вы его одевали, 
кормили, помогали. Он хочет 
сам! И когда вы мешаете, он 
начинает протестовать.

- Как же общаться с дра-
чунами?

- Нужно понять, что агрес-
сия - это попытка отстоять 
свои собственные границы. 
Ребенок инстинктивно пони-
мает, что лучшая защита - это 
нападение. И как только мир 
для него становится враждеб-
ным или просто непонятным, 
он спешит его «побить». Если 
мама спокойна, если она уве-
рена в своих действиях, если 
она - это та самая необходи-
мая для ребенка стабильность 
- кроха не будет бить, кусать и 
устраивать истерики. В любом 
случае причина появления аг-
рессии у ребенка - это поведе-
ние взрослых. Как ему не быть 
агрессивным, если его самого 
физически наказывают или 
если никто не говорит ему, что 
кусаться и царапаться нельзя.

- То есть очень важно пра-

вильно отреагировать имен-
но на «первые звоночки»?

- Да! Запрещайте, только 
когда это необходимо. Будь-
те разумными. Почему нельзя 
в лужу, если ребенка можно 
правильно одеть и позволить 
ему исследовать мир? Почему 
нельзя играть с водой и лепить 
из хлеба шарики? А вот в ро-
зетку пальцы нельзя совать, 
потому что это ОПАСНО. И 
тут уж будьте уверены в своем  
НЕЛЬЗЯ.

- Что делать, если чадо 
бьет родителей, друзей по 
песочнице?

- Если кусает или бьет вас, 
взрослого, - прекратите это. 
Не терпите! Покажите, что 

вам больно - вскрикните, за-
плачьте. А потом объясняйте. 
Если малыш двух лет ударил 
ребенка в песочнице, возь-
мите его за руку, извинитесь 
перед мамой пострадавшего, 
уведите. Но не забывайте хва-
лить, когда ребенок спокойно 
играет, делится игрушками! 
Покажите, что чувства можно 
выразить словами. Пока ма-
лыш сам не научился объяс-
нять, что с ним происходит, 
делайте это за него: «Мне не 
нравится, что ты меня бьешь, 
мне больно, но я понимаю, что 
ты сердишься, потому что я 
тебе запретила...» До четырех 
лет, пока ребенок не осознает 
своих чувств, проговаривайте 

за него, а потом он сам сможет 
выражать недовольство слова-
ми, а не кулаками.

- Я правильно поняла, что 
не стоит запрещать ребенку 
злиться?

- Всё верно. Лучше выби-
райте альтернативные спо-
собы проявления агрессии: 
топнуть ногой, сжать кулаки, 
лопнуть воздушный шарик, 
покричать громко, еще гром-
че! Для «драчунов» подойдут 
игры, где необходимо делать 
движения, совпадающие с ре-
альными ударами. Или приве-
дите своего отпрыска в спор-
тивную секцию. Там, кроме 
прямой разрядки – трансфор-
мации агрессии в двигатель-
ную энергию, - ребенок полу-
чит навыки самообладания, 
самоконтроля. И обязательно 
развивайте ребенку речь, учи-
те его общаться. Сверстники 
будут охотно иметь с ним дело, 
если он знает и соблюдает пра-
вила различных игр, интерес-
но рассказывает и умеет под-
держать беседу. Дракам просто 
не будет места. Но если малыш 
дерется или кусается слишком 
часто, стараясь сделать каж-
дую свою атаку еще болезнен-
ней, и никакие ваши усилия не 
помогают это исправить - ско-
рее всего, помощь специалис-
та-психолога потребуется всей 
семье.

Беседовала 
Анна ТИМОЩУК.

кузя

Угадай-ка

12

Поиграй-ка

Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.
Ребята, найдите эти фрагменты на рисунке.

Друзья, сравнив картинки,  
разыщите десять различий.

проявление агрессии у детей – вещь, к 
сожалению, обычная. Дети орут, дерутся, ку-
саются, царапаются и устраивают истерики 
прямо посреди улицы. и «выбить клин кли-
ном» в данном случае просто не получится. а 
что может помочь? об этом - наш разговор с 
татьяной куРтовоЙ, педагогом-психологом 
кемеровского МаДоу №14.

Как унять забияку
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ЗНай НашИХ!

кстати

Соревнования, которые про-
водятся в Омске с 1990 года, за-
нимают третье место в нашей 
стране по количеству участни-
ков. На этот раз ежегодное со-
стязание объединило более 13 
тысяч человек из разных госу-
дарств. Так, в забеге на 10 км за 
победу боролись 495 спортсме-
нов. Свыше 6 тысяч марафонцев 
оспаривали лидерство на 6-ки-
лометровой трассе, более 5 ты-
сяч участников бежали «Кросс 
Нации». На самую сложную дис-
танцию – 42 км 195 м – вышел 
651 человек, в том числе про-
фессиональные бегуны из Рос-
сии, Эритреи, Эфиопии, Кении, 
ЮАР. Топкинская спортсменка 
Галина Достовалова преодолела 

Успешный забег
работница Топкинского цементного завода - бассейнщик цеха 
«Сырьевой» ООО «Топкинский цемент» (дочернее общество  
ОаО «ХК «Сибцем») Галина достовалова достойно выступила  
на XXIV Сибирском международном марафоне. 

это расстояние за 4 часа 15 ми-
нут. «Я рассчитывала пробежать 
дистанцию за 4.30, – рассказы-
вает Галина. – А на финише ока-
залась на 15 минут раньше. Для 
меня это очень хороший и даже 
неожиданный результат!»

Галина Достовалова является 
членом кемеровского клуба лю-
бителей бега «Сибиряк». За ее 
плечами – участие в семи забе-
гах различного уровня. Особое 
место среди них занимает Меж-
дународный байкальский ле-
довый марафон, проходивший 
в марте 2013-го. Пробежав 42 
км по льду, Галина Достовалова 
стала единственной женщиной 
из Кузбасса, сумевшей преодо-
леть подобную дистанцию. Воз-
можность испытать себя в столь 
экстремальных условиях появи-
лась у спортсменки благодаря 
финансовой помощи холдинга 

«Сибирский цемент», оплатив-
шего поездку на соревнования.

«Самое главное для мара-
фонца – удобная обувь, пра-
вильно выбранный темп, пос-
тоянный контроль времени и, 
конечно же, регулярные трени-
ровки, – делится Галина секре-
тами спортивного мастерства. – 
Если объединить все дистанции, 
пройденные мной только в этом 
году на тренировках, получится, 
что я преодолела расстояние от 
города Топки до Владивостока».

Сейчас Галина Достовалова 
готовится к 60-километрово-
му марафону по Уймонской 
долине Горного Алтая. Однако 
главная цель топкинской бе-
гуньи – проверить свои силы в 
пустыне Атакама (Чили, Южная 
Америка), где будет проходить 
ультрамарафон на 250 км.

На правах рекламы.

в субботу, 26 октября,  
в восьми городах состоятся 
матчи первого тура открытого 
чемпионата россии в суперлиге. 
Кемеровский «Кузбасс» 
принимает московское 
«динамо». Игра начнется  
в 17 часов в спорткомплексе 
«арена».

Весной нынешнего года са-
мый восточный клуб элитного 
дивизиона отметил пятилетие 
и впервые в своей истории за-
нял восьмое место в табели о 
рангах национального чемпи-
оната. Какие высоты и в каком 
составе планирует штурмовать 
«Кузбасс» в новом сезоне? От-
веты на эти и другие актуаль-
ные для наших волейбольных 
болельщиков вопросы прозву-
чали на пресс-конференции 
с участием исполнительного 
директора клуба Дениса Ма-
тусевича, спортивного дирек-
тора Сергея Ломако, главного 
тренера Эрика Нгапета (Фран-
ция) и капитана команды Сер-
гея Макарова.

Задача-максимум:  
путевка в еврокубок

- Наша команда каждый 
год поднимается по турнир-
ной лестнице, - напоминает 
Денис Матусевич. – «Кузбасс» 
не относится к числу богатых 
клубов, но у нас благодаря се-
рьезным спонсорам вполне 
сбалансированный бюджет, 
стабильное финансовое поло-
жение, а это необходимые ус-
ловия для успешного решения 
спортивных задач.

В прошлом сезоне мы вош-
ли в восьмерку сильнейших 
клубов суперлиги и тем самым 
подготовили почву для даль-
нейшего движения вперед. В 
межсезонье состав команды 
существенно изменился: при-
шли девять волейболистов, в 
том числе игроки мирового 
уровня - капитан сборной Рос-
сии Сергей Макаров и швед 
Маркус Нильссон. В прошлом 
сезоне у нас не было мастеров 

Обновление для усиления

экстра-класса, на площадку 
выходили надежные игроки 
среднего уровня и связующий 
Константин Ушаков, доказав-
ший, что и в 43 года можно по-
казывать отличный волейбол. 
Прежний состав исчерпал воз-
можности для роста.

Обновлённый коллектив 
имеет хороший игровой по-
тенциал. Наша задача-мини-
мум на сезон – выступить не 
хуже, чем в последнем чем-
пионате страны, то есть со-
хранить восьмую позицию. А 
задача-максимум – подняться 
на пятое место и тем самым 
выйти в Еврокубок. Впрочем, 
шестая или седьмая строч-
ки в итоговой таблице также 
станут для «Кузбасса» шагом 
вперед.

Универсальные языки 
общения

В межсезонье обновился и 
тренерский штаб «Кузбасса», 
который возглавил 54-летний 
французский специалист с 
камерунскими корнями Эрик 
Нгапет. В послужном списке 
первого в истории клуба инос-
транного наставника – победы 
в чемпионате и Кубке Фран-
ции, Суперкубке Европы (ныне 
этот турнир исключен из ка-
лендаря).

Под руководством Нгапета 
кемеровская команда выигра-
ла в октябре международный 
турнир в Турции, опередив 

три клуба, в том числе двух 
участников Лиги чемпионов. К 
слову, именно в Анкаре дебю-
тировали в «Кузбассе» Сергей 
Макаров и Эрвин Нгапет, сын 
главного тренера.

- В Турции мы сыграли го-
раздо лучше, чем на предва-
рительном этапе Кубка России, 
- по-английски говорит Эрик 
Нгапет (в роли переводчика 
– Сергей Ломако). – Положи-
тельные перемены связаны 
с приходом основного связу-
ющего Сергея Макарова, его 
можно назвать настоящим ли-
дером команды. Кроме того, 
у нас хороший диагональный 
нападающий Маркус Нильссон, 
признанный самым ценным 
игроком финала Лиги чемпио-
нов, где первенствовал новоси-
бирский «Локомотив». Эрвин 
Нгапет – один из лидеров сбор-
ной Франции. Эти три волей-
болиста очень высокого уров-
ня. Остальные ребята в нашей 
команде много тренируются и 
повышают мастерство.

Иногда мне кажется, что не-
которые тренерские задумки 
становятся для игроков насто-
ящим сюрпризом. Но, думаю, 
волейболистам нравятся но-
вые занятия и упражнения.

- Есть ли языковой барьер 
между тренером и игроками?

- Мне бы хотелось говорить 
на французском языке, чтобы 
абсолютно точно донести все 
свои мысли. Но сейчас, чтобы 

понимать друг друга, мы об-
щаемся на английском.

- В команде есть несколь-
ко игроков, которые хорошо 
владеют английским языком, 
поэтому особых проблем нет, - 
добавляет Сергей Ломако.

- Волейбольные термины во 
всём мире звучат одинаково, - 
поясняет Денис Матусевич. – В 
начале сезона мы приглашали 
переводчика с французского 
языка, чтобы лучше познако-
миться с главным тренером. Но 
я предложил Эрику общаться с 
игроками на английском без 
переводчика. Так проще найти 
взаимопонимание. Могу ска-
зать, что у нас это получилось. 
Посмотрим, что будет по ходу 
сезона.

Сон и явь капитана
Нынешний год выдался са-

мым успешным в карьере Сер-
гея Макарова, завоевавшего 
«золото» национального пер-
венства в составе «Белогорья» 
(Белгород), чемпионата Евро-
пы и Мировой лиги со сборной 
России, где 33-летний связую-
щий выполнял функции капи-
тана. Не устал ли новобранец 
«Кузбасса» от непрерывной 
череды соревнований?

- Усталости нет, есть легкий 
мандраж. Сегодня мне при-
снился сон, что я проспал пер-
вую игру, - шутит Сергей Мака-
ров. – А если серьезно, то мос-
ковское «Динамо» - очень хо-

рошая команда, которую всем 
нам будет приятно обыграть.

Конечно, требуется время, 
чтобы сработаться. Главный 
тренер предлагает интерес-
ную схему игры. В России до-
минирует силовой волейбол, а 
Эрик Нгапет делает акцент на 
комбинационный.

- Сложно ли прийти в но-
вую команду и сразу стать ее 
капитаном?

- Не скажу, что сложно, но 
это очень большая ответствен-
ность. Нужно много работать 
с партнерами. Многие ребята 
изо дня в день тренируются и 
все-таки не верят, что мы смо-
жем добиться максимальных 
результатов. В подобной ситу-
ации я обязан быть «мотором» 
команды.

- Насколько принципиаль-
ным будет для вас соперни-
чество в ближайшую субботу 
с партнером по сборной Рос-
сии и коллегой по амплуа Сер-
геем Гранкиным?

- Противостояние может 
стать сумасшедшим. А вообще в 
чемпионате страны практичес-
ки не предвидится проходных 
матчей, и семь-восемь команд 
претендуют на медали. Едва 
ли не в каждой игре будет бит-
ва. Самое главное – выдержать 
физические и эмоциональные 
нагрузки и как можно чаще ра-
довать наших болельщиков.

Вадим аНтОНОВ.

В суперлиге чемпио-
ната страны сыграют 16 
клубов в двух группах. 
Однако в итоговой таб-
лице «регулярки» не бу-
дет разделения на груп-
пы. В четвертьфинал 
плей-офф выйдут первые 
шесть команд. В одной 
восьмой финала до двух 
побед сойдутся коллек-
тивы, занявшие седьмую 
и десятую, а также вось-
мую и девятую строчки 
на предварительном эта-
пе.

Сергей Макаров,  
Денис 
Матусевич,  
Эрик Нгапет  
и Сергей Ломако 
(слева направо) 
нацелены 
покорить  
в предстоящем 
сезоне новую 
высоту.

Фото Кирилла 
Кухмаря.
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ГрОмКОе деЛО

25-летний Виктор Р. (имя и 
фамилия изменены. – Ред.) не 
просто избил до смерти перво-
го встречного. Он еще и нанес 
на тело слова-оскорбления. И 
расчленил его.

- Он вырезал ножом «чёрт» 
и всякие гадости. Возможно, в 
тот самый миг мой муж Леша 
был жив, и шли его последние 
минуты, - плачет Ирина, жена 
убитого 41-летнего Алексея 
Рыданова. – Да как не фашист, 
обычный человек, нам почти 
годящийся в сыновья, вообще 
мог сделать ТАКОЕ?!

Сейчас в Кузнецком райсуде 
Новокузнецка идет судебный 
процесс о жутком убийстве 
Алексея Рыданова. Прошлой 
весной это преступление пот-
рясло Кузбасс буднично на-
чавшейся цепочкой событий и 
яростью, одержимостью конца.

Конфликт
Всё началось 20 апреля, око-

ло полуночи. В больничном ко-
ридоре, возле кабинета сроч-
ной медицинской помощи, 
оказались рядом двое мужчин. 
У каждого «висела» рука.

- Леша поранился дома, 
после ухода гостей, в ванной, 
неудачно опершись о край зер-
кала. Ранка на ладони была не-
большой, но глубокой. Мы не 
смогли унять кровь, вызвали 
«скорую». И врачи, обработав 
ладонь, сказали: «Лучше бы 
зашить такую рану», отвезли 
мужа в больницу, - вспоминает 
Ирина. – А второй - приехал с 
переломом. И, судя по очеред-
ности, мой муж был впереди. А 
парень, возможно, хотел прой-
ти без очереди.

Скорее всего, из-за этого 
они и «заискрили». Сказали 
друг другу пару слов.

А дальше… Алексею заши-
ли рану. Он вышел в больнич-
ный двор. И парень не лангет 
накладывать пошел, выскочил 
следом: отвести душу.

И отвел. Камеры видео-
наблюдения сняли всё.

- Муж был пьян. Сбитый с 
ног после первого удара и уда-
рившись головой об асфальт, 
он не смог постоять за себя, 
- рассказывает Ирина, за ми-
нувшие месяцы собравшая по 
крупицам информацию о той 
последней ночи. – А парень, 
вызвав друзей, оставил им его 
– подержать. Сам сходил к вра-
чу, вернулся уже с лангетом. Не 
найдя Лешу (его отпустили), 
бросился в темноту двора, дог-
нал еле шедшего Лешу, увез… 
Зачем?

- Характер у меня такой: 
если зацепят - всё, я теряю кон-
троль над собой. Бью, пока не 
устану, - откровенничал позже 
Виктор перед экспертами, во 

Мечтал о славе 
Чикатило…
в Кузбассе начался суд над «учеником маньяка».

время судебной психолого-
психиатрической экспертизы. 
Он совсем не раскаивался, пе-
речисляя удары. И очень прос-
то описал происшедшее после 
больничной стычки:

- Да меня ваши вопросы 
просто бесят!.. Один мне силь-
но надерзил. Я его избил. Он 
умер. Я его расчленил, вывез в 
Алтайский край и там закопал.

поиски
Жена Алексея, так и не дож-

давшись мужа от врача, после 
бессонной ночи кинулась ут-
ром в полицию.

- Я чувствовала: произошло 
или происходит что-то страш-
ное, - сжимает пальцы Ирина. 
– А Леша тогда уже умирал от 
побоев на полу чужой кварти-
ры, куда он сам ни за что бы не 
пошел. Разве что волоком, без 
сознания…

Именно в те часы (как пред-
полагает жена) или же после 
смерти (это докажет или опро-
вергнет суд) Виктор в раздра-
жении, что противник затих, 
что не успел выслушать всё, что 
у него накипело, взял в руки 
нож. И вырезал слова прямо на 
Алексее, на груди, ноге.

- Сначала переломал его все-
го, потом резал мертвого! Все 
его слова, которые он мне го-
ворил, я ему вырезал, - невоз-
мутимо объяснял экспертам 
Виктор.

…Тем же ножом он разделил 
жертву на три части, аккуратно 
упаковал в пленку, чтобы не 
испачкать машину, и повез на 
Алтай. Поколесив, выбрал за-
брошенное село, зарыл мешки 
неподалеку.

Тем временем сыщики иска-
ли пропавшего Алексея, прове-
ряя информацию с видеокамер, 
записи о больных. Но, вый-
дя вскоре на необходимость 
проверки именно Виктора, не 
смогли его сразу найти.

- Он уже сидел в изоляторе 
за превышение скорости, - рас-
сказывает Ирина. Сама она в то 
время расклеивала по Новокуз-
нецку листовки с фото, ходила 

по экстрасенсам, которые гово-
рили, что в живых ее мужа нет. 
И мечтала получить хоть ка-
кую-то зацепку, чтобы понять, 
где искать.

- И нашлась женщина, ви-
девшая Лешу в той квартире. 
Она проговорилась знако-
мым. Так информация о том, 
что надо бы проверить парня, 
с которым Леша в очереди к 
врачу сидел, пришла в поли-
цию во второй раз, - объясня-
ет вдова.

- Обвинение по ч. 1 ст. 
105 УК РФ (убийство) было 
предъявлено в мае, - сообщи-
ли в пресс-службе СУ СК по 
Кемеровской области. – Он 
признался сотрудникам пра-
воохранительных органов в 
убийстве, а затем указал место 
захоронения.

дьявол и ангел
Виктор показал следовате-

лям, где на Алтае зарыл тело. 
Ирина узнала мужа сразу.

Сейчас в суде идут первые 
допросы, пояснили в пресс-
службе областной прокурату-
ры. А Ирина с адвокатом напи-
сали ходатайство, требуя «утя-
желения» статьи наказания и 
настаивая на том, что убийца 
в квартире был не один, избав-
лялся от трупа не в одиночку и 
глумился над ним.

- По городу говорят, он мнил 
себя Потрошителем и даже 
послал эсэмэску типа «Меня за-
помнят так же, как Чикатило»… 
А моему Лёше досталась муче-
ническая смерть, - не замечает 
слез Ирина. – И теперь он стал 
семье… ангелом-хранителем. 
Недавно приснился крестной 
матери нашего маленького 
внука (Леша был крестным от-
цом), сказал куме, отдыхавшей 
на море, не заходить глубоко. 
Наутро была сильная волна, но 
люди купались. И крестная за-
шла в воду буквально у кромки 
берега, но ее все равно удари-
ло волной, поранив камнями. 
А человек, что был подальше в 
море, из-за той большой волны 
утонул.

Убитый 
Алексей 

Рыданов.

Фото  
из архива 

семьи.

Взвод «бойцов» 
и дама «для развода»

Группировка, державшая в страхе пенсионеров 
Новокузнецка, ушла под суд.

В ней - 7 мужчин и одна женщина. И «работали» они в 
духе «бандитских» 1990-х.

Собрал банду 29-летний мужчина, которому в 2008 году 
надоело быть «рядовым» другой ОПГ. Он ушел из нее, при-
хватив с собой четыре человека.

В новой ОПГ стали держать железную дисциплину, об-
щую кассу. Обзавелись пистолетами «ПМ», «ТТ», пистоле-
том-пулеметом «Кедр», нарезным оружием калибра 9 мм. 
И, требуя «дань» с предпринимателей, осенью 2011 года 
убили хозяина автомойки, потом расстреляли еще одного 
бизнесмена с водителем (но те выжили, хотя получили по 
несколько пуль в голову)…

А также одиноких бабушек, дедушек, наркоманов, об-
маном или угрожая, заставляли подписывать договоры 
купли-продажи квартир. Женщина в ОПГ как раз и рабо-
тала риэлтершей. И на счету этой банды шесть отобран-
ных квартир.

Главарь ОПГ был взят полицией в декабре 2011-го. Ос-
тальные – в 2012 году.

Уголовное дело в отношении 8 членов ОПГ (за созда-
ние и участие в преступном сообществе, вымогательство, 
грабеж, разбой, мошенничество, покушение на убийство, 
убийство, незаконное приобретение оружия) вчера было 
направлено в суд.

Кстати, в этой ОПГ было еще четыре человека. Трое – в 
розыске, четвертого недавно нашли.

Выдал  
пьяный «почерк»

В деле о зверском убийстве дачника на сухой речке  
под Кемеровом поставлена точка.

Кемеровский областной суд восстановил картину, как 
всё произошло в августе прошлого года. 23-летнюю де-
вушку подвез до дома 60-летний пенсионер. А вскоре они 
случайно столкнулись на озере. И эта вторая встреча обер-
нулась трагедией.

Как утверждала девушка, дед, уже на правах знакомого, 
начал приставать к ней еще на озере, а потом и на даче, 
куда позвал вместе с «ее» парнем в гости.

«Отшив» пожилого мужчину с его ухаживаниями, гости 
могли бы просто уйти. Но разгорелась ссора, и девушка с 
парнем избили деда железкой-выдергой. Эксперты потом 
насчитали 66 ран на теле убитого.

Спрятав труп в бане, гости не ушли – уехали на дедовом 
«Форде» в Кемерово. Там позвали с собой покататься по 
ночному городу двух парней. И вот эту компанию остано-
вили полицейские.

И закрутилось: пьяный за рулем, угон, много крови на 
одежде...

На суде девушка вину признала частично. Ее граждан-
ский муж вину отрицал.

Присяжные заседатели вынесли единогласно обви-
нительный вердикт – об убийстве и угоне машины. Че-
рез две недели будет определено окончательное нака-
зание.

За уголь ответишь!
В Белове спор из-за некачественного угля закончился 
убийством.

По версии следствия, 45-летний мужчина высказал пре-
тензию к привезенному ему углю.

С него «трясли» 800 тысяч рублей. А он считал, что ни-
чего не должен – с таким-то углем.

На беду в спор вмешался третий мужчина. Он был на 
стороне друга, выбивавшего деньги.

И в драке… достал пистолет-самоделку, стал стрелять 
по упрямому мужчине, недовольному углем.

Тело сбросили в овраг, закидав снегом. Но сыщики рас-
крыли убийство, и уголовное дело ушло в суд.

(По данным пресс-служб
областной прокуратуры
и СУ СК по Кемеровской области).
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Солим капусту

Кипарисовая аллея

общие правила
Есть секрет и в шинковании 

— квашение будет протекать 
более равномерно, если листо-
вые жилки разрезаны поперек.

Вот несколько советов раци-
онального нарезания капусты:

— небольшие кочаны разре-
зать вдоль кочерыжки на две, 
а крупные — на четыре части; 
можно делать это с верхуш-
ки вилка, но с кочерыги безо-
паснее. Если кочан разрезать 
поперек, то при дальнейшей 
шинковке листья рассыпаются;

— каждую часть, опять же 
поперек листовых жилок, рас-
сечь на доли, чтобы длина ка-
пустной стружки была не бо-
лее 6-8 см;

— доли режут острым ножом 
или специальной шинковкой 
так, чтобы ширина полосок не 
превышала 3 мм, но не оказа-
лась меньше 1 мм — широкие 
полосы замедляют закваску, 
слишком мелкие ведут к ски-
санию, из-за чего капуста ста-
новится мягкой, дряблой;

— если вы предполагаете 
в будущем готовить капусту 
провансаль, надо засаливать 
пелюстки (доли кочана ши-
риной около 5 см), которые 
потом нарезают квадратными 
ломтиками.

Напомним: для засолки, 
маринования, консервирова-
ния пригодны только поздние 
сорта капусты. У ранних сор-
тов листья менее плотные, а 
значит, есть риск, что они не 
заквасятся, а раскиснут, станут 
мягкими, невкусными.

Рецептов заготовки капус-
ты впрок великое множество. 
Чаще всего используют метод 
квашения. Он хорош тем, что 
не только сохраняет содержа-
щийся в свежей капусте вита-
мин С, но и приумножает его 
количество. Квашеная капуста, 
пожалуй, самый богатый этим 
витамином продукт.

Рецептов приготовления 
квашеной капусты тоже мно-
го, но есть и общее правило: 
соли берут из расчета 200-250 
г на 10 кг капусты, то есть 2-2,5 
процента. Если взять больше, 
то получится пересол, к тому 
же излишек соли затормозит 
деятельность молочнокислых 
микробов, и тогда в капусте 
могут развиться другие, неже-
лательные для нас микробы. С 
другой стороны, если количес-
тво соли будет менее 1,5-1,7 
процента, квашеная капуста 
вследствие действия посто-
ронних микробов может ока-
заться очень размягченной.

Прочие вложения (мор-
ковь, свекла, яблоки, сливы, 
клюква, брусника) должны 
составлять около 5 процентов 
от общего количества заго-
товки, то есть 300-400 г на 10 
кг капусты.

Перед квашением капусту 
очищают от зеленых листьев, 
вырезают кочерыжку и шин-
куют, используя острый нож 
или специальную шинковку. 
В зависимости от рецепта 
капусту или натирают солью, 
или пересыпают ею уложен-
ные в емкость слои.

Уплотнение обязательно, 
иначе замедлятся выделение 
сока и процесс ферментации. 
Также обязателен груз сверху, 
что ускоряет сокоотделение.

В зависимости от темпера-
туры в помещении фермен-
тация длится 7-10 дней. За 
это время в капусте накапли-
вается до 1 процента молоч-
ной кислоты, которая предох-
раняет ее во время хранения. 
А чтобы процесс шел без ос-
ложнений, нужно периоди-
чески убирать появляющуюся 
на поверхности пену, делать 
глубокие проколы, чтобы уда-
лить скопившийся газ.

Готовую капусту или рас-
кладывают по банкам, или в 
той же емкости, где она ква-
силась, помещают в погреб. 
Брожение будет продолжать-
ся и при низкой температуре, 
но очень медленно, припасу 
никак не повредит.

капуста маринованная
Квашеная капуста богата 

витамином С, в маринованной 
его меньше, но вкус заготовки 
изумителен. Воспользуйтесь 
рецептом, который много лет 
использует Валентина Афана-
сьевна Дюжакова, – не пожа-
леете.

Сначала готовят заливку: на 
8 л воды – 2 больших граненых 
стакана соли (насыпать не до 
края, до риски), 4 стакана саха-
ра, 4 столовых ложки 70-проц. 
уксуса, из специй – лавровый 
лист, душистый перец, бутон-
чики гвоздики, семена укропа. 
Специи кладутся на глазок; 
побольше тех, что вам по вку-
су. Заливку прокипятить, осту-
дить.

Капусту шинкуют чуть 
крупнее, чем для квашения, 
и плотно укладывают в бан-
ки, пересыпая слои натертой 
на крупной терке морковью. 
Мять капусту перед закладкой 
не нужно – потеряет сочность.

Заполненные банки зали-
вают маринадом, закрывают 

полиэтиленовыми крышками 
и выносят на холод. Спустя 
неделю припас готов к пот-
реблению в качестве салата, 
для приготовления гарниров, 
борщей.

Очень вкусна капуста, за-
маринованная с раститель-
ным маслом – это скорее са-
лат для быстрого потребле-
ния. Готовится он так: капусту 
нарезают покрупнее и укла-
дывают в банки. Добавляют 
4 зубчика чеснока, заливают 
маринадом: на 1 л воды — 1 
стакан сахара, 1 стакан столо-
вого уксуса, 2 столовые ложки 
соли, 2 столовые ложки рас-
тительного масла; кипятить 
5 минут; затем охладить и 
залить капусту. Сутки банки 
держат открытыми, затем за-
крывают крышкой и держат в 
холодильнике. Срок хранения 
10-12 дней.

Приятного аппетита!

Подготовила
Тамара МАЛЫШКИНА.
Фото Федора Баранова.

опустел огород, только капуста белокочанная еще красуется на 
грядках. однако скоро придет и ее черед пополнить наши припасы.

Чтобы заготовки были качественными, воспользуемся рекомен-
дациями лунного календаря, согласно которому лучшие дни для со-
ления капусты – с 5-го по 9 ноября включительно.

вырастить настоящий кипа-
рис в Сибири в открытом грунте 
не удавалось, наверное, никому. 
А вот кохия, кипарис однолетний 
семейства маревых, растет без 
проблем. конечно, по росту она 
не сравнится с кипарисом-дере-
вом, но, согласитесь, аллейка по-
лучается что надо!

В природе известно около 
80 видов кохии, растущих в 
Северной Америке, на юге Ев-
ропы, в Азии и Австралии. Это 
однолетники и многолетние 
корневищные растения, иног-
да полукустарники. В культу-
ру введена кохия венечная, до 
поры до времени считавшаяся 
сорняком, который сам собой 
заполнял пустыри в Средней 
Азии и на юге Европы. И полу-
чился тот самый однолетний 
кипарис, ценимый за эффек-
тные густые кустики правиль-
ной удлиненно-овальной фор-
мы, которым можно придать 
любую желаемую форму — 
шара, треугольника, куба.

Размножается кохия семена-
ми, которые высевают на расса-
ду. Можно и прямо в грунт, но 
тогда «кипарис» не успеет до-
стичь должного размера. Потому 

сев проводят не позднее марта, 
сеянцы обязательно пикируют в 
отдельные глубокие стаканчики 
- корневая система сеянца име-
ет вид стержня, довольно длин-
ного, и потому при пересадках 
посадочная лунка должна быть 
достаточно глубокой, чтобы 
стерженек не загибался. В про-
тивном случае растение будет 
карликовым, кустик получится 
стремненький. Высадку рассады 

ведут, когда минуют возвратные 
заморозки — сеянцы болезнен-
но реагируют на понижение 
температуры, что выражается в 
остановке роста.

Особого питания кохия не 
требует, недаром в местах при-
родного обитания считается 
сорняком, который заполоня-
ет пустоши и неудобицы. Хотя 
на подкормки отзывчива — и 
облиствленность, и ветвление 

прямо пропорциональны на-
личию в почве «пищи».

Растет кохия довольно быс-
тро, к июлю предстает во всей 
красе, и кипарисовая аллейка 
придаст участку толику экзо-
тики. Высаженными плотно 
кустиками можно задекориро-
вать неприглядный забор или 
создать полуметровой высоты 
бордюр, разделяющий участок 
на отдельные зоны.

Декоративность кохии не 
только в форме побегов — мел-
кие листочки летом ярко-зеле-
ные, ближе к осени становятся 
бордово-красными, сохраня-
ются до самых заморозков.

В конце сезона кохию акку-
ратно срезают и используют 
как веник — даже одного рас-
тения довольно, чтобы полу-
чилась приличная метелка.

Часть семян вызревает, и 
при сборе поздно осенью со-
храняют всхожесть на следу-
ющий год. Это весьма сущес-
твенно, поскольку всхожесть 
покупных оставляет желать 
лучшего.

Практика показывает, что 
кохия и в Сибири дает актив-
ную самосевку. И если не пе-
рекапывать почву осенью и 
весной, сеянцы можно пере-
садить в желаемое место на 
клумбе – плотная посадка даст 
оригинальный бордюр высо-
той примерно 20-25 см; если 
нужно ниже, его можно под-
стричь. «Пыление» семенами 
довольно значительно, но вы-
палываются сеянцы легко. Так 
что тут особой беды нет.

Тамара ДМИТРИЕВА.

«кипарисовая 
аллея» в саду 

кемеровчанки 
Раисы Горовой.



Умерла моя сестра. Яв-
ляется ли гражданский муж 
моей сестры наследником её 
имущества?

Александр К. 
г. Кемерово.

Нет, не является.
Действующее законода-

тельство связывает возмож-

ность принять наследство 
после смерти супруга только 
с фактом состояния в юриди-
ческом браке. Так, в соответс-
твии с ч. 2 ст. 1 Семейного ко-
декса РФ признается брак, за-
ключенный только в органах 
записи актов гражданского 
состояния. Фактические брач-
ные отношения не являются 

браком в юридическом смыс-
ле и не порождают правовых 
последствий.

Вместе с тем гражданский 
муж сможет претендовать на 
наследство в случае, если дока-
жет, что не менее года до смер-
ти гражданской жены нахо-
дился на ее иждивении, буду-
чи нетрудоспособным (ст. 1148 
Гражданского кодекса РФ).

Таким образом, сестра на-
шего читателя не являлась 
официальной супругой, право 
на ее наследство гражданский 
муж может получить, только 
если докажет, что на момент 
смерти наследодателя был не-
трудоспособным иждивенцем 
умершего. А этот факт устанав-
ливается в судебном порядке.

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail: 
adv.voroshilov@mail.ru
Рис. Андрея Горшкова.
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НЕ яВЛяЕТСя ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

КроССВорд

По горизонтали: 1. Совокупность 
средств передвижения. 6. Казачий 
атаман, завоеватель Сибири. 7. Глаз. 
8. Привлекателен, чувствителен и 
своеобразен будет родившийся 
под знаком этого дерева в начале 
марта/сентября. 9. Полугрузовой 
автомобиль. 11. Остров в Малайс-
ком архипелаге. 12. Левый приток 
Онона. 13. Устройство для забива-
ния свай. 14. Место на бирже, где 
происходят торги. 15. Древнееги-
петский бог мудрости. 17. Мелкий 
донос, клевета. 18. Бог солнца в 
древнеримской мифологии. 20. 
Хвойное дерево. 21. Пьеса С. Шан-
шиашвили. 22. Героиня трагедии 
Шекспира. 

По вертикали: 1. Государствен-
ное учреждение, через которое 
обязаны ввозиться в страну и вы-
возиться из нее все товары. 2. Го-
род в японии, на острове Хонсю. 
3. Полное возмещение расходов 
предприятия на производство за 
счет выручки от реализации про-
дукции и услуг. 4. Приспособление 
для коррекции зрения. 5. Сорт ма-

лины. 9. Грубое волокно, отход об-
работки льна. 10. Школьный стол. 
14. Опера Вагнера. 16. Женский 
универмаг в Москве. 19. Крупный 
порт на Каспийском море. 20. 
Хищное млекопитающее с темно-
желтым ценным мехом.

По горизонтали: 1. Транспорт. 6. Ермак. 7. Око. 8. Ива. 9. Пикап. 11. 
ява. 12. Ага. 13. Копер. 14. Зал. 15. Тот. 17. ябеда. 18. Феб. 20. Ель. 21. 
Арсен. 22. Джульетта. 

По вертикали: 1. Таможня. 2. Агео. 3. Самоокупаемость. 4. Очки. 5. Та-
ганка. 9. Пакля. 10. Парта. 14. Зигфрид. 16. Татьяна. 19. Баку. 20. Енот.
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